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Взгляд «Орлана»
Десантным кораблям увеличат огневую мощь

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

О гневую мощь больших десантных 
кораблей ВМФ России увеличат 

за счёт беспилотников «Орлан» и ZALA — 
это предусматривает программа модер-
низации БДК, принятая Министерством 
обороны РФ, сообщили «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве. С помо-
щью БПЛА экипажи смогут корректи-
ровать огонь артиллерии и прикрывать 
десант. Кроме того, БДК усилят дополни-
тельными средствами противовоздушной 
обороны. Десантные корабли выполняют 
важные задачи в ходе СВО, и опыт спецо-
перации доказывает, что нужно повышать 
их огневые возможности и защиту, отме-
тили эксперты.

Программа усиления боевых воз-
можностей больших десантных ко-

раблей (БДК) принята Министер-
ством обороны России, сообщили 
источники «Известий» в военном ве-
домстве. Решение о модернизации 
принято на основе опыта СВО и пред-
усматривает, что в состав вооруже-
ния БДК войдут беспилотные лета-
тельные аппараты «Орлан-10» и ZALA. 
Их задача — корректировать огонь 
бортовой артиллерии при стрель-
бе как по морским, так и по назем-
ным целям.

Связка БПЛА–БДК очень хорошо 
зарекомендовала себя в ходе боёв 
за Мариуполь, отметил один из со-
беседников издания. Дроны нахо-
дили цели, а потом корректировали 
огонь 130-мм автоматических пушек 
и реактивных систем залпового огня, 
установленных на десант-
ных кораблях.
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Смотали удочки
Россия лишит Великобританию права рыбачить в Баренцевом море

Евгения Перцева, Прохор Доренко

Россия запретит Великобритании вы-
лавливать рыбу в водах Баренцева 

моря. Соответствующий законопроект 
Минсельхоз и МИД внесли в аппарат пра-
вительства. Речь идёт о денонсации со-
глашения от 1956 года, которое заключи-
ли СССР и Соединённое Королевство. Это 
первый денонсируемый международный 
договор по продовольствию. Правитель-
ство уже одобрило проект, узнали «Изве-
стия». Какие ещё соглашения могут быть 
расторгнуты — в материале «Известий».

Россия готова прервать соглашение 
с Великобританией, которое допускает, 
что суда этой страны могут осущест-
влять рыболовный промысел в водах 
Баренцева моря. Соответствующий 
законопроект МИД и Минсельхоз уже 
внесли в правительство. Это следует 
из документов к комиссии по законо-
проектной деятельности кабмина, ко-
торая состоялась 15 января. «Известия» 
ознакомились с ними. Правительство 
поддержало проект, отметил источник 
в кабмине.

Правительства СССР, Соединённо-
го Королевства Великобритании и Се-
верной Ирландии заключили согла-
шение о рыболовстве в мае 1956 года. 
Согласно документу, Великобритания 
получила право заниматься рыболов-
ным промыслом в водах Баренцева 
моря вдоль побережья Кольского по-
луострова, вдоль материка к востоку 
от мыса Канин Нос, а также вдоль побе-
режья острова Колгуев плюс на остро-
вах. В этих водах суда могли свобод-
но находиться и становиться на якорь. 
Это соглашение заключили сроком 
на пять лет при возможности посто-
янного продления на ана-
логичный период. 

Попасть в кадры
Опрошенные ЦБ аналитики прогнозируют  
разворот на рынке труда

Мария Колобова, Милана Гаджиева

У ровень безработицы начнёт посте-
пенно расти, ожидают опрошен-

ные Центробанком аналитики. Осе-
нью 2023-го он упал до рекордных 2,9%, 
но уже по итогам декабря ему прогно-
зируют возврат к 3%. На этом уровне 
он останется и в 2024-м. При этом де-
фицит кадров, который ограничивает 
развитие экономики, по оценкам эко-
номистов, будет сокращаться. Сре-
ди основных причин — цифровизация 
и внедрение ИИ, а также снижение ино-
странных инвестиций в реальный сек-
тор и уменьшение спроса. Оптималь-
ный показатель безработицы — 4%, 
отмечают эксперты, а сейчас рынок 
труда перегрет.

Опрошенные ЦБ аналитики ожи-
дают разворота на рынке труда. 
По их прогнозу, уровень безработи-
цы начнёт постепенно расти. В дека-
бре 2023-го он достигнет 3% (официаль-
ная статистика по этому месяцу пока 
не опубликована, она появляется с ла-
гом). К последнему месяцу 2024-го по-
казатель сохранится на этом же уровне, 
следует из свежего макроэкономиче-
ского опроса Банка России («Известия» 
его изучили). Для расчёта в ЦБ исполь-
зовали ответы 27 экономистов.

На конец 2025-го показатель спо-
собен увеличиться до 3,1%, а в дека-
бре 2026-го — до 3,2%, говорится в до-
кументе.

По последним данным Росстата, 
в ноябре прошлого года безработи-
ца была 2,9%, это минимум с 1991-го. 
Показатель постепенно снижался 
на протяжении всего года. Помесяч-
ное значение в 2023-м варьировалось 
от 3,6 до 2,9%, сообщили «Известиям» 
во ВНИИ труда. Там добавили: весь 
прошлый год рынок труда работал 
на соискателя.

Однако в дальнейшем безработи-
ца начнёт медленно расти, подтвер-
дила преподаватель экономическо-
го факультета РУДН Татьяна Ушкац. 
По её словам, среди основных причин — 
сокращение иностранных инвестиций 
в реальный сектор. А также ухудшение 
внутреннего и внешнего спроса на то-
вары и услуги. Кроме того, влиять бу-
дут цифровизация и автоматизация 
производства.

Внедрение искусственного интел-
лекта приведёт к некоторому высво-
бождению рабочей силы, согласилась 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. В 2025 году 
она ожидает роста безработицы до 3,2–
3,3%, а в 2026-м — до 3,3–3,4% среди тру-
доспособного населения.

Люди с востребованной квалифи-
кацией уже трудоустроены, добавила 
профессор Финансового университета 
при правительстве РФ Юлия Должен-
кова. По её словам, пятая часть всех 
безработных за январь–ноябрь про-
шлого года — это соискатели от 50 лет 
и старше. Хотя возрастная дискрими-
нация на рынке труда снизилась, найти 
работу им достаточно сложно. И их чис-
ленность будет только ра-
сти, считает эксперт.

Безвывозная ситуация
Перевозчики просят вернуть запрет на экспорт топлива

Павел Вихров

Г рузоперевозчики просят вернуть за-
прет на экспорт топлива из России. 

С такой инициативой к президенту Вла-
димиру Путину обратилась ассоциа-
ция «Грузавтотранс». Бизнес жалует-
ся на новый рост стоимости продукта 
после отмены запретительной меры. 
На ситуацию влияют и сбои в работе 
нефтеперерабатывающих заводов — 
один из крупнейших недавно произо-
шёл на нижегородском НПЗ «Лукойла». 
При этом представители топливного 

рынка выступают против возвраще-
ния запрета — по их мнению, ограни-
чения негативно скажутся на нефте-
переработке и могут снизить объёмы 
инвестиции в отрасль. Не видят целесо-
образности в возвращении этой меры 
и в Минэнерго.

Грузоперевозчики обратились 
к президенту России Владимиру Пу-
тину с просьбой вернуть запрет на вы-
воз топлива из страны. С такой иници-
ативой в числе прочих предлагаемых 
мер регулирования рынка выступил 
президент Ассоциации грузового ав-

томобильного транспорта «Грузав-
тотранс» Владимир Матягин. С доку-
ментом от 10 января ознакомились 
«Известия».

Представители транспортной от-
расли пожаловались, что после отме-
ны запретительной меры цена топли-
ва в опте и рознице вернулась к росту.

— Один из примеров: 9  января 
2024 года цена на дизель на одной из се-
тевых заправок Санкт-Петербурга со-
ставила 65 рублей за литр, а месяц 
назад была ещё 64 рубля, — 
говорится в письме. 

В НОМЕРЕ 
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«Месяцы блокады 
обессмертили 
душу Ленинграда»
Что писали корреспонденты 
«Известий» о прорыве немецкого 
кольца вокруг города на Неве    07
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Штабная ситуация
Предвыборная кампания в России вступает в активную фазу

Иван Капустин

П редвыборная кампания в России 
17 января заметно активизирова-

лась. Владимир Путин в этот день посе-
тил свой предвыборный штаб, в Москве 
официально открылся штаб Владисла-
ва Даванкова («Новые люди»), а Леонид 
Слуцкий (ЛДПР) запустил предвыбор-
ный сайт. На данный момент статус кан-
дидата есть также у Николая Харито-
нова (КПРФ). Для самовыдвиженцев 
и представителей непарламентских 
партий интрига со сбором необходи-
мого количества подписей сохраняется. 
Исключение здесь — действующий гла-
ва государства, кандидат в президен-
ты Владимир Путин: при необходимых 
300 тыс. подписей в его поддержку уже 
собрано свыше 2,5 млн. Как российские 
политики начинают свои предвыбор-
ные кампании и чьи фамилии, скорее 
всего, попадут в бюллетень — в мате-
риале «Известий».

До момента, когда самовыдвижен-
цы и представители непарламентских 
партий должны представить в ЦИК РФ 
подписи в свою поддержку, остаётся 
около двух недель. Полный список ут-
верждённых кандидатов в президенты 
будет опубликован 10 февраля.

На данный момент на участие 
в голосовании претендуют 11 человек. 
Центризбирком зарегистрировал трёх 
кандидатов: Леонида Слуцкого, Нико-
лая Харитонова и Владислава Даван-
кова — им как представителям парла-
ментских партий собирать подписи 
не нужно.

Претенденты от непарламентских 
политических партий должны в срок 
до 31 января представить не менее 
100 тыс. подписей. Эту процедуру не-
обходимо пройти Сергею Малинко-
вичу («Коммунисты России»), Борису 
Надеждину («Гражданская инициа-
тива»), Андрею Богданову (Россий-
ская партия свободы и справедливо-
сти), Сергею Бабурину («Российский 
общественный союз») и Ирине Сви-
ридовой (Демократическая партия 
России).

Действующему главе государства 
Владимиру Путину, Раде Русских 
и Анатолию Баташёву как самовыдви-
женцам необходимо собрать не менее 
300 тыс. подписей.

Можно с уверенностью сказать, что 
вопрос со сбором на сегодняшний день 
точно решил только Владимир Путин. 
В поддержку его самовыдвижения под-
писи поставили более 2,5 млн человек. 
Кандидат в президенты 17 января при-
ехал в Гостиный Двор, где расположен 
его избирательный штаб, и пообщался 
с сопредседателями.

— Хочу вас поблагодарить и всех, 
кто принимает участие в работе шта-
ба, волонтёров, конечно. Особенно на, 
так скажем, пока сложных территори-
ях. Это требует не просто личного вре-
мени, но и личного мужества. Я отдаю 
себе в этом отчёт, так что всем боль-
шое спасибо, — сказал Владимир Пу-
тин.

Он также рассказал о планах по-
общаться со своими доверенны-
ми лицами на предстоящих выборах 
президента. Избирательный штаб 
действующего главы государства 
уже на следующей неделе представит 
в Центризбирком подписи в его под-
держку, рассказал сопредседатель 
штаба, народный артист РФ Влади-
мир Машков.

Значимые события в рамках кампа-
нии произошли 17 января и в стане кан-
дидатов от парламентских партий. Так, 
в Москве открылся штаб обществен-
ной поддержки кандидата от партии 
«Новые люди» Владислава Даванко-
ва. Его возглавила замруководителя 
фракции в Госдуме Сардана Авксен-
тьева. Сопредседателем стал прези-
дент Российской федерации прыжков 
в воду Станислав Дружинин.

— Официальное открытие штаба 
прошло сегодня, но работа началась 
гораздо раньше. Те 3 тыс. обращений 
и предложений, которые мы получили, 
приходили в приёмную партии и на-
шим депутатам в регионах. Мы учиты-
вали их, когда готовили предвыборную 
программу Владислава Даванкова. Те-
перь, открыв сеть штабов в 66 регионах, 
выводим работу на новый уровень, — 
заявили «Известиям» в пресс-службе 
партии «Новые люди».

Там отметили, что в штабах бу-
дут принимать избирателей, рабо-
тать с обращениями граждан, прово-
дить встречи и лекции. Кроме того, 
Владислав Даванков в рамках кам-
пании планирует провести меропри-
ятия примерно в 40 регионах, уточнили 
в пресс-службе. Кандидат уже посетил 
Белгород, Смоленск, Челябинск, Ека-
теринбург, в ближайших планах Воро-
неж, а затем ряд сибирских городов.

В пресс-службе ЛДПР рассказали 
«Известиям», что кампания Слуцкого 
проходит очень интенсивно.

— Начали с Чукотки. Всего в планах 
посетить 30 регионов. Леонид Слуц-
кий проедет все федеральные округа, 
и по итогам визитов, встреч с людьми, 
бизнесом, а также результатов всерос-
сийского опроса будут сформированы 
планы развития для каждого округа. 
Они будут основой дальнейшей рабо-
ты ЛДПР, — уточнили в пресс-службе.

Николай Харитонов также заявил 
о начале активной работы в рамках 
президентской кампании.

— На президентские выборы 
мы вышли с хорошо проработанной 
программой, понятными и продуман-
ными предложениями по развитию 
страны. Сложный период жизни стра-
ны наглядно показал, что пора разво-
рачиваться в сторону социализма, — 
сказал кандидат от КПРФ «Известиям».

Новости  

Вытянуть не смогут
Запад пытается продлить конфликт на Украине — зачем США и странам ЕС это нужно

Екатерина Хамова

З апад изыскивает средства, чтобы 
продлить возможности Киева со-

противляться Москве в рамках рос-
сийской спецоперации. Пока ЕС и США 
не могут согласовать очередные день-
ги для Украины, отдельные страны Ев-
ропы анонсировали свои пакеты помо-
щи: вслед за Великобританией об этом 
заявили Германия и Франция. Эксперты 
при этом видят связь между неспособ-
ностью Белого дома настоять на одо-
брении $61 млрд для Киева и индивиду-
альными решениями стран Евросоюза. 
О мирных переговорах в евроатлантиче-
ском лагере также не ведут речи. В чём 
заключаются стратегии Запада по раз-
решению российско-украинского кри-
зиса — в материале «Известий».

Начальники оборонных ведомств 
стран НАТО встретились 17 января 
в Брюсселе, чтобы среди прочего об-
судить ситуацию на Украине. К беседе, 
которая продолжится 18 января, при-
соединиться пригласили и кандидата 
на членство в военном альянсе Швецию.

В последнее время страны Запада всё 
чаще обращаются к теме проблем Киева 
на фоне провального контрнаступления 
прошлым летом-осенью. Это уже вто-
рая подобная встреча по линии Севе-
роатлантического альянса за неделю: 
10 января по инициативе Киева прошло 
заседание Совета НАТО — Украина, на ко-
тором страны блока снова пообещали 
выделить миллиарды военной и финан-
совой помощи на 2024 год. Деталей в те-
чение этой недели так и не появилось.

Что касается других источников фи-
нансирования Киева, понимания сро-
ков выделения денег нет: Евросоюз ни-
как не может утвердить пакет помощи 
на €50 млрд на 2024–2027 годы, а в США 
законодатели пока не согласовали па-
кет в размере $61 млрд.

Тем не менее деньги для Киева на-
шлись. С начала 2024-го несколько ев-
ропейских стран объявило о своих ин-
дивидуальных решениях направить 
Украине финансирование. Так, во вре-
мя визита в Киев 12 января премьер-
министр Великобритании Риши Сунак 
объявил о поддержке на сумму £2,5 млрд.

Уже 17 января о финансовых влива-
ниях объявила Германия. Что примеча-

тельно, произошло это сразу после теле-
фонного разговора канцлера ФРГ Олафа 
Шольца с президентом США Джо Бай-
деном. Речь идёт о €7 млрд, хотя ранее 
планировалось €4 млрд. Получается, что 
объём средств, которые Берлин напра-
вит в Киев в 2024 году, составит пример-
но 2,1% от германского ВВП.

В этот же день правительство ФРГ 
обновило список вооружения, которое 
Берлин предоставил для нужд Киева. 
Согласно этим данным, в транш вклю-
чена амуниция для танков Leopard 1, во-
семь БТР, 25 беспилотников-разведчи-
ков RQ-35 Heidrun, 16 грузовиков Zetros.

Эти объявления со стороны немец-
ких властей даже вызвали обвинения 
в адрес Берлина, что он действует как 
индивидуальный игрок, не приклады-
вая таких же усилий, чтобы добиться со-
гласованной позиции всего ЕС.

— Сегодня мы видим, что Герма-
ния пытается действовать в одиночку, 
и это никого не обмануло, в частности 
она пытается прекратить поддержку Ев-
ропейского фонда мира, — упрекнул ФРГ 

комиссар Евросоюза по вопросам вну-
треннего рынка Тьерри Бретон.

К слову, 17 января о своём индиви-
дуальном решении объявила также 
и Франция. Президент этой страны Эм-
мануэль Макрон, анонсируя свой визит 
на Украину в феврале, заявил о намере-
нии передать ВСУ в ближайшие неде-
ли около 40 ракет SCALP и нескольких 
сотен бомб.

В экспертном сообществе видят 
корреляцию между проблемами в Кон-
грессе США в вопросе продолжения 
бесперебойного финансирования Ки-
ева и активизацией европейских стран 
в предоставлении индивидуальных па-
кетов помощи. Вместе с тем это един-
ственная стратегия, которую Запад 
пытается применить в вопросах урегу-
лирования кризиса.

Проблемой здесь становится тот 
факт, что речи о мирном разрешении 
конфликта в Европе всё ещё не заводят 
на сколь бы то ни было заметном уров-
не. На Западе рассчитывают продол-
жать поддерживать Украину, несмотря 

на то что ВСУ продемонстрировали не-
способность переломить ход военных 
действий в свою пользу.

— В Европе считают: если у сторон 
будут примерно схожие военные по-
тенциалы, то это подтолкнёт их к более 
сговорчивой позиции, — отметил «Изве-
стиям» директор Центра европейской 
информации Николай Топорнин.

Подтверждают эту мысль и амери-
канские политики. Так, например, гос-
секретарь США Энтони Блинкен зая-
вил, что не видит в настоящий момент 
перспективы долгосрочного перемирия 
между Россией и Украиной.

Тем временем появляются признаки 
усталости от конфликта. Об этом гово-
рит премьер-министр Словакии Роберт 
Фицо, заявивший, что военная помощь 
Запада уже не имеет смысла и ведёт 
лишь к увеличению числа жертв. Вен-
герский премьер Виктор Орбан наста-
ивает на том, что финансовая помощь 
Украине должна поступать из «вне-
бюджетных источников» и не на дол-
говременной основе. Ранее в разгово-
ре с российскими пранкерами Вованом 
и Лексусом премьер Италии Джорджа 
Мелони проговорилась, что «многие 
устали от Украины» и что контрнасту-
пление Киева «идёт не так, как ожидали».

О том, что поставки помощи Украи-
не лишь затягивают конфликт, говори-
ли и российские власти. Однако на За-
паде полагают: чем дольше они будут 
помогать Украине, тем выше становят-
ся шансы Киева в будущих переговорах 
с Россией.

— На Западе много разговоров о поис-
ке мирного решения, но никто не знает, 
как это сделать. Они считают, что они 
не затягивают конфликт, а помогают 
Украине, — прокомментировал научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Виктор Мизин.

Но, даже несмотря на такой подход, 
объёмы западной помощи заметно сни-
жаются. По некоторым подсчётам, в пе-
риод с августа по октябрь 2023-го финан-
сирование было ниже на 90%, чем в тот 
же период в 2022-м. В Киеве ожидают 
значительных проблем с поставками 
уже к середине 2024 года, в случае если 
Украина не сможет доказать необходи-
мость продолжения финансирования. 
Тем не менее о его полном прекращении 
в ближайшее время пока говорить рано.

Алёна Нефёдова

Ж ители семи дальневосточных ре-
гионов смогут получить дополни-

тельную выплату 1 млн рублей на пога-
шение ипотеки при рождении третьего 
или последующего ребёнка. Об этом 
стало известно на встрече Владимира 
Путина с членами правительства 17 ян-
варя. При этом все многодетные семьи 
Дальнего Востока теперь смогут при-
обрести машину с использованием ме-
ханизма льготного автокредитования. 
Как изменились зарплаты россиян за год 
и в чём РФ добилась лучших показате-
лей за последние 30 лет — в материале 
«Известий».

�� О ПОДДЕРЖКЕ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ

Через неделю после поездки на Дальний 
Восток Владимир Путин 17 января со-
брал совещание с членами правитель-
ства. Проблемы, поднятые жителями 
дальневосточных регионов во время 
общения с президентом, оказались 
в центре внимания кабмина и главы го-
сударства. Напомним, на прошлой не-
деле Владимир Путин впервые посетил 
Чукотку и её столицу Анадырь. После 
он также заехал в Хабаровск. В обоих 
городах президент лично пообщался 
с жителями, общественниками и пред-
ставителями бизнеса, которые в деталях 
рассказали ему о проблемах, с которыми 
сталкиваются жители Крайнего Севера.

Центральным вопросом для мест-
ного населения была поддержка се-
мьи. Так, в Анадыре прозвучало пред-
ложение распространить на Чукотку 
программу поддержки многодетных, 
которая с 2023 года реализуется в При-
морском крае. Там при рождении тре-
тьего или последующего ребёнка семья 
может уменьшить ипотеку на 1 млн ру-
блей. Эта мера уже принесла свои пло-
ды: более чем на 3% увеличилось чис-
ло пар, которые имеют более двух детей. 
Предложение подробно изучили в Мин-
востокразвития и уже подготовили из-
менения в программу поддержки. Как 
рассказал глава ведомства Алексей Че-
кунков, такую практику готовы распро-
странить на дальневосточные регио-
ны с низкой рождаемостью. Помимо 
Приморья и Чукотки это также Хаба-
ровский край, Амурская и Магадан-
ская области, Еврейская автономная 
область, Камчатка.

— Средства на 2025–2027 годы, необ-
ходимые для распространения про-
граммы на другие регионы Дальнего 
Востока, будут предусмотрены в го-
спрограмме развития Дальнего Вос-
тока. Выплаты будут предусмотрены 
с 1 января 2025 года для семей, где тре-
тий или последующий ребёнок родил-
ся с 1 января 2024 года. Демографиче-
ский эффект к 2026-му прогнозируется 
на уровне 3,3 тыс. дополнительно рож-

дённых детей в многодетных семьях, — 
уточнил министр.

Одним из резонансных предложе-
ний от жителей Анадыря стала прось-
ба предусмотреть возможность ис-
пользования материнского капитала 
для покупки автомобиля. Тогда Вла-
димир Путин высказался против этой 
идеи, но пообещал изучить вопрос. 
Решение нашли. Вице-премьер, глава 
Минпромторга Денис Мантуров зая-
вил: в ответ на поступивший запрос 
власти с 15 января расширили меха-
низм льготного автокредитования, 
включив в него многодетные семьи 
из ДФО, желающие приобрести маши-
ну отечественного производства. Те-
перь они могут рассчитывать на скид-
ку 25% на первоначальный взнос.

— Чукотка славится богатыми куль-
турными традициями коренных наро-
дов. На Чукотке, как правило, большие 
семьи, где воспитываются более трёх 
детей. Только за 2023 год средствами 
регионального материнского капита-
ла воспользовались более 100 семей. 
Их необходимо поддерживать как госу-

дарству, так и обществу, — сказала «Из-
вестиям» сенатор от региона Анна Отке.

�� О ТРАНСПОРТЕ И ТУРИЗМЕ

Не остались в стороне и вопросы здра-
воохранения, которые ранее поднима-
ла врач акушер-гинеколог Чукотской 
окружной больницы Мария Аросова. 
Её беспокоило, что на территории Чу-
котского автономного округа нет пе-
ринатального центра. Министр здраво-
охранения Михаил Мурашко пояснил 
президенту, что для оказания акушер-
ской помощи в регионе закреплены 
персональные кураторы из Федераль-
ного центра акушерства и гинекологии. 
Кроме того, для женщин с тяжёлой па-
тологией или из групп высокого риска 
будут проводиться телемедицинские 
обходы врачей. К слову, ни одного слу-
чая материнской смертности на Чукот-
ке за последние годы не допущено, под-
черкнул министр.

Наболевший вопрос для анадыр-
цев — транспорт, а вернее, сложности 
на пути к главному аэропорту округа, 
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Камчатские 
не крайние

Многодетные семьи ДФО 
получат новые льготы 
и субсидии

Более 60 иностранных наёмников 
уничтожены в Харькове 

В ооружённые силы России нанесли удар по пункту временной дисло-
кации иностранных боевиков в Харькове, сообщили 17 января в Мино-

бороны РФ. По данным ведомства, в результате здание было полностью 
разрушено, уничтожены более 60 боевиков.  

  Российские вооружённые силы регулярно наносят удары по выявлен-
ным местам дислокации наёмников. В декабре 2023 года глава Минобо-
роны РФ Сергей Шойгу заявил, что большинство из тех, кто приехал вое-
вать на стороне ВФУ, ликвидированы.  

  Согласно приведённой им информации, на тот момент были уничто-
жены свыше 5,8 тыс. боевиков, в том числе 1427 из Польши, 466 из США 
и 344 из Великобритании.  

  4 января Минобороны РФ сообщало, что уничтожены уже 5,9 тыс. на-
ёмников, а более 5,6 тыс. покинули Украину.  

  По данным ведомства, более 8,5 тыс. иностранных боевиков прибы-
ли из Европы, свыше 2,7 тыс. — из Северной и Южной Америки, более 
1,7 тыс. — из Азии, а также свыше 220 человек — из Африки. 

  На сегодняшний день в рядах украинской армии воюют более 1,9 тыс. 
иностранных наёмников, сообщили в МО.

Игра на соглашение
Венгрия рассмотрит заявку Швеции в НАТО весной

Семён Бойков

П арламент Венгрии включил рати-
фикацию протокола о вступлении 

Швеции в НАТО в план весенней сессии, 
которая начнётся в конце февраля, за-
явили «Известиям» в пресс-службе го-
сударственного собрания страны. Экс-
перты полагают, что для одобрения 
заявки Стокгольма Будапешт попыта-
ется добиться уступок от своих евро-
пейских партнёров: в частности, потре-
бует разморозки оставшихся средств, 
предназначенных ему со стороны ЕС. 
Помимо Венгрии с западными союзни-
ками торгуется и Турция. О том, чего до-
биваются Будапешт и Анкара и сможет 
ли Швеция вступить в альянс, — в мате-
риале «Известий».

Тема принятия Швеции в НАТО 
по-прежнему остаётся на повест-
ке дня Североатлантического альян-
са. Заявку на вступление в организа-
цию Стокгольм направил ещё в мае 
2022 года. Вместе с ним запрос напра-
вила и Финляндия, однако её приня-
ли в ряды практически сразу — в апре-
ле 2023-го. Швеции приходится ждать 
дольше — её заявку, в частности, всё 
ещё не одобрила Венгрия. В венгер-
ском правительстве отмечают, что 
концептуально не против присутствия 
Швеции в альянсе, напоминая, что каб-
мин направил документы о вступле-
нии страны в блок ещё летом 2022 года.

— Венгерское правительство уже 
подало запрос о вступлении Швеции 
в НАТО в венгерский парламент. Поэ-
тому теперь парламент должен решить, 
когда включить этот вопрос в свой ка-
лендарь, — сказали «Известиям» в пра-
вительстве Венгрии.

Венгерское государственное со-
брание (парламент) неоднократно от-
кладывало рассмотрение этого вопро-
са. Формальными основаниями были 
то отсутствие кворума, то уход пар-
ламента на летние каникулы, то пло-
хие отношения со шведскими поли-
тиками. Так, глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто не раз заявлял: ратификации 
протокола препятствуют их неспра-
ведливые упрёки в нарушении прин-
ципов демократии и верховенства пра-
ва в Венгрии. Власти недвусмысленно 
указывают, что, хотя правящая пар-

тия «Фидес» имеет абсолютное боль-
шинство в парламенте, она не способна 
повлиять на волю депутатов. В пар-
ламенте сообщили «Известиям», что 
планируют рассмотреть вопрос о ра-
тификации протокола в ходе будущей 
весенней сессии.

— Ратификация соглашения о всту-
плении Швеции в НАТО включена 
в план парламентской сессии. Коми-
тету, занимающемуся процедурными 
вопросами (House Committee. — «Из-
вестия»), поручили принять решение 
по предлагаемой повестке дня даль-
нейших заседаний. Ожидается, что 
весенняя сессия парламента начнёт-
ся в конце февраля, — заявили в пресс-
службе ведомства.

Дата голосования по законопроекту 
о ратификации соглашения о вступле-
нии Швеции в НАТО до сих пор не опре-
делена, несмотря на то что документ 
уже прошёл обсуждение в профиль-
ных комитетах. «Известия» направи-
ли в «Фидес» запрос, готова ли партия 
поддержать ратификацию докумен-
та. Венгерский журналист и член клу-
ба «Валдай» Габор Штир считает, что 
Венгрия не против, чтобы Швеция 
официально вошла в альянс, однако 
она стремится разыграть «шведскую 
карту», чтобы добиться бо`льших усту-
пок от Евросоюза.

— Это часть политической игры. Вен-
грия блокирует как заявку Швеции 
на вступление в НАТО, так и выделе-
ние Украине Евросоюзом долгосроч-
ной финансовой помощи на €50 млрд, 
поскольку сама Венгрия не получает 
европейских денег, — рассказал экс-
перт «Известиям». — Треть суммы уже 
разблокировали, и поэтому Будапешт 
теперь идёт на компромиссы.

Эксперт напомнил, как в декабре 
премьер-министр Виктор Орбан нео-
жиданно не стал блокировать решение 
Европейского совета начать перегово-
ры Брюсселя с Киевом о вступлении 
Украины в Евросоюз, хотя до этого вы-
ступал категорически против их стар-
та, указывая на несоответствие Киева 
необходимым критериям. В преддве-
рии саммита лидеров объединения 
Еврокомиссия решила предоставить 
Венгрии доступ к части средств ЕС, ко-
торые были заморожены Брюсселем 
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из-за сомнений в независимости вен-
герской судебной системы. Речь идёт 
о сумме около €10 млрд.

Габор Штир полагает, что Венгрия 
продолжит добиваться бо`льших усту-
пок от ЕС.

Ещё одной страной, препятствую-
щей полноценному членству Швеции 
в альянсе, остаётся Турция, которая 
долгое время добивалась от королев-
ства более жёстких мер в отношении 
перебравшихся туда курдских сепа-
ратистов. На саммите НАТО, прошед-
шем в июле 2023 года, президент стра-
ны Реджеп Тайип Эрдоган неожиданно 
увязал одобрение заявки Швеции с ев-
ропейскими перспективами Турции. 
«Откройте Турции путь в Европей-
ский союз, и мы откроем путь Шве-
ции в НАТО», — призывал он.

Анкару, в частности, интересовали 
обновление таможенного союза с ЕС 
и либерализация визового режима. 
Турция добивается расширения согла-
шения о таможенном союзе с Евросою-
зом, рассчитывая сдержать инфляцию, 
Bloomberg прошлым летом связывало 
продолжение рассмотрения этого во-
проса с принципиальным согласием 
Анкары на присоединение Стокгольма 
к альянсу. В какой-то момент Турция 
и ЕС приступили к реальным перего-
ворам по этим темам, однако крупно-
го прорыва добиться не удалось. «По-
степенно ситуация нормализуется, но, 

чтобы добиться именно комплексной 
визовой либерализации, нам нужно 
ещё обсудить серьёзные вещи», — за-
явил 3 января глава МИД Турции Ха-
кан Фидан.

А в конце декабря Эрдоган внезапно 
заявил: одобрению заявки Швеции по-
способствуют решение вопроса со сто-
роны США по продаже истребителей 
F-16 и снятие Канадой эмбарго на по-
ставки оружия. Турецкий политолог 
Керим Хас уверен, что Турция, как 
и Венгрия, не против вступления Шве-
ции в НАТО. При этом Анкара попыта-
ется добиться больших уступок от сво-
их партнёров, в частности от США, что 
пока представляется с трудом. По оцен-
ке эксперта, американская админи-
страция не в состоянии гарантировать 
поставки F-16 для Турции.

— Пока Байден не может дать такие 
гарантии. Мы видим, как в американ-
ском Конгрессе не смогли договорить-
ся даже о финансовой помощи Украи-
не на $61 млрд, — отметил политолог 
в разговоре с «Известиями».

 Новости

Пошли от принципов
Будапешт хотят лишить права голоса

Анастасия Костина

Л ишение Венгрии права голоса в Со-
вете ЕС из-за блокировки выделе-

ния Украине €50 млрд может заложить 
механизм, позволяющий игнорировать 
позиции малых стран. Премьер Слова-
кии Роберт Фицо сказал, что не под-
держит это решение. В венгерском пар-
ламенте заявили, что будут настаивать 
на прекращении ежегодных взносов 
в евробюджет. В ЕС постепенно дви-
жутся к изменению способа голосова-
ния — с полного консенсуса на простое 
большинство. Откажется ли Евросоюз 
от своих же принципов — в материале 
«Известий».

18 января Европарламент (ЕП) рас-
смотрит резолюцию, призывающую 
Совет ЕС запустить процесс лишения 
Венгрии права голоса в Евросоюзе. Ра-
нее 120 депутатов ЕП (из 705) подписа-
ли петицию финского депутата Петри 
Сарвамаа, который считает, что Вен-
грия препятствует достижению кон-
сенсуса в Евросоюзе: «Сейчас или ни-
когда. Машина принятия решений ЕС 
застряла из-за Виктора Орбана. Един-
ственный способ заставить её рабо-
тать — лишить Орбана права голоса 
в совете. В то же время мы покажем, 
что в ЕС не допустим шантажа».

Речь идёт о решении премьер-мини-
стра Венгрии Виктора Орбана забло-
кировать помощь Украине. Он один 
из немногих политиков в ЕС, кто вы-
ступает против поставок вооружения 
Киеву, а также не поддерживает санк-
ций против России. В декабре 2023 года 
Орбан наложил вето на выделение 
Украине четырёхлетнего финансиро-
вания в размере €50 млрд, а для одо-
брения пакета необходима поддержка 
всех 27 правительств ЕС. В связи с этим 
в Брюсселе решили пойти по пути дав-
ления: ЕС не может исключить ка-
кую-либо страну, зато может лишить 
её членских прав, включая право го-
лоса, на основании статьи 7 Договора 
о Европейском союзе. Она применяет-
ся в случае отказа страны от основопо-
лагающих ценностей ЕС. В случае Вен-
грии подразумевается игнорирование 
верховенства закона.

— Совершенно неприемлемо, что-
бы ЕС отказывал какой-либо стра-

не-члену в праве голосовать. Тем 
самым Брюссель уже даже не скры-
вает того факта, что он попирает де-
мократию, а Евросоюз превращает-
ся в диктаторскую империю крайних 
либералов, обслуживающих инте-
ресы международных финансовых 
кругов. Если Венгрию лишат права 
голоса, мы будем настаивать на том, 
чтобы она перестала платить свой 
ежегодный взнос в бюджет ЕС, а это 
сотни миллиардов форинтов из денег 
венгерских налогоплательщиков, — 
заявил «Известиям» депутат наци-
онального собрания страны, лидер 
правой партии «Наша Родина» Лас-
ло Тороцкаи.

Европарламент инициировал про-
цесс против Венгрии ещё в 2018 году, 
сославшись на «разрушение властя-
ми страны демократических институ-
тов». В ЕС неоднократно критиковали 
политику Орбана в том числе в обла-
сти прав мигрантов, ЛГБТ-меньшинств 
(движение ЛГБТ признано экстремист-
ской организацией в РФ), независимо-
сти судебной системы, свободы слова 
в прессе. В результате в декабре 2022-го 
ЕС заморозил выделение Венгрии око-
ло €30 млрд из фонда восстановления 
стран после пандемии COVID-19. В ка-
честве ответной реакции Будапешт на-
чал ветировать помощь Украине, тре-
буя разблокировки средств.

В декабре 2023 года Еврокомис-
сия решила, что Венгрия исправила 

положение касательно независимо-
сти судебной системы и разморозила 
чуть больше €10 млрд накануне сам-
мита ЕС, на котором лидеры должны 
были одобрить начало переговоров 
о членстве Киева в союзе. Виктор Ор-
бан не стал накладывать вето, выйдя 
из зала заседания во время голосова-
ния. Как утверждают СМИ, канцлер 
ФРГ Олаф Шольц предложил колле-
ге «попить кофе». Выделить же упо-
мянутые €50 млрд пока не так просто.

— Всю повестку, связанную с Буда-
пештом, можно и нужно рассматри-
вать в разрезе торга между Венгри-
ей и ЕС. В этом отношении ресурсы 
Еврокомиссии существенно превы-
шают политический ресурс Венгрии. 
Ожидать определённых уступок Бу-
дапешту можно, но не в силу того, что 
он представляет собой какую-то мощ-
ную и влиятельную внутреннюю силу 
в ЕС, а в силу того, что это будет вы-
глядеть в выгодном свете в преддве-
рии выборов в Европарламент в июне 
2024 года, — рассказала «Известиям» 
руководитель отдела Черноморско-
Средиземноморских исследований 
Института Европы РАН Екатерина Эн-
тина.

В очередной раз утвердить фи-
нансирование Украины лидеры ЕС 
попытаются на саммите 1 февраля. 
В преддверии заседания Виктор Ор-
бан подчеркнул необходимость ока-
зания помощи, однако заявил, что 
она не должна наносить ущерб бюд-
жету Евросоюза: «Отдавать €50 млрд 
из бюджета ЕС заранее на четы-
ре  года  — это нарушение сувере-
нитета и национальных интересов 
ЕС. Мы даже не знаем, что случится 
за четверть года». При этом премьер 
предложил свой вариант: выделять 
средства из внебюджетных источ-
ников, в том числе из национальных 
бюджетов, и не на долговременной ос-
нове. Предложение Орбана поддер-
жал глава правительства Словакии 
Роберт Фицо. Новый премьер в целом 
придерживается венгерской позиции 
по ключевой повестке ЕС. В частно-
сти, Фицо выступает против военной 
помощи Украине и поддерживает ре-
шение Орбана о блокировке €50 млрд. 
Кроме того, он заявил: Словакия ни-

когда не даст согласия на лишение 
Венгрии права голоса в ЕС.

Тем не менее накануне издание 
Politico со ссылкой на нескольких ев-
ропейских дипломатов и чиновников 
написало, что Орбан близок к ком-
промиссу, а Евросоюз — к уступкам. 
Официальный представитель ЕС от-
метил, что речь может идти о возме-
щении Венгрии выплат после пан-
демии по её процентным ставкам 
наличными. Кроме того, ЕК размыш-
ляет над введением «аварийного тор-
моза»: он позволит любой стране, 
выступающей против финансирова-
ния, задерживать платежи Украине 
и инициировать обсуждение этого 
вопроса на саммите лидеров ЕС. При 
этом, согласно источникам газеты 
Financial Times, ЕС готовит и резерв-
ный план, чтобы всё-таки обойти Ор-
бана: он заключается в передаче Ки-
еву до €20 млрд за счёт наращивания 
внешнего долга.

Обсуждение уступок, вариан-
тов и всевозможные торги гово-
рят не столько о гибкости руковод-
ства Евросоюза, сколько о том, что 
ЕС находится в тупике. Лишение 
страны-члена права голоса может 
создать опасный прецедент и дис-
кредитировать союз как демокра-
тическую структуру, в основе кото-
рой закреплён принцип единогласия. 
В 2007 году был принят Лиссабонский 
договор, который, в частности, рас-
ширяет список вопросов, голосова-
ние по которым проводится по прин-
ципу большинства. В июне 2022-го 
глава европейской дипломатии Жо-
зеп Боррель заявил: Евросоюзу во-
обще нужно отказаться от принци-
па единогласия во внешней политике 
ради повышения дееспособности бло-
ка в связи с перспективой членства 
стран Восточной Европы и Западных 
Балкан.

Взгляд «Орлана»
A Также принято решение 

в рамках новой програм-
мы модернизации установить на БДК 
зенитные средства. Но, как отметили 
собеседники издания, окончательное 
решение по ПВО ещё не принято. В част-
ности, как вариант рассматривается 
установка на БДК зенитных комплек-
сов «Тор» в буксируемом варианте.

Планируется увеличить системы са-
мозащиты десантных кораблей от мор-
ских дронов. В настоящее время уже 
разработано несколько вариантов уста-
новки на борт БДК дополнительных ог-
невых точек с пулемётами «Корд», а так-
же станций радиоэлектронной борьбы.

Многофункциональный комплекс 
с БПЛА «Орлан-10» используется для 
воздушной разведки, радиотехниче-
ской разведки абонентских термина-
лов сотовой связи, блокировки сотовой 
связи стандарта GSM, искажения нави-
гационного поля GPS, поддержки конво-
ев, обнаружения целей и корректиров-
ки огня. Он выполняет полёты на высоте 
до 5000 м на скорости до 170 км/ч, оста-
ваясь в воздухе десять часов. Радиус 
применения достигает 140 км.

Мини-самолёты ZALA 421-04, 
421-08 и 421-16 имеют радиус действия 
до 40 км, могут брать нагрузку 1,5 кг 
и находиться в воздухе до двух с поло-
виной часов. Чуть крупнее ZALA 421-20 — 
они действуют в радиусе до 120 км, 
время полёта — 11 часов, масса нагруз-
ки — до 50 кг. Они могут комбинировать 
на борту системы аэронавигации, авто-
матической расшифровки данных и ла-
зерного целеуказания.

Российские военнослужащие с по-
мощью БДК провели десантную опера-
цию в Азовском море, перебрасывали 
грузы, осуществляли патрулирование 
наших берегов, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Десантные корабли всё-таки поде-
шевле, чем фрегаты. Также по резуль-

татам специальной военной операции 
стало понятно, что их надо укреплять, 
дополнительно ставить артиллерий-
ско-пулемётное вооружение. Сейчас 
даже стали беспилотники с борта ис-
пользовать для ведения разведыва-
тельных действий на территории про-
тивника. Эти корабли сейчас очень 
востребованы и необходимы. К сожа-
лению, слишком много их утилизиро-
вали в 1990-е, — отметил он.

По словам эксперта, перед началом 
специальной военной операции Черно-
морский флот насчитывал самое боль-
шое количество десантных кораблей. 
При этом он был дополнительно усилен 
представителями Северного и Балтий-
ского флотов.

Экс-начальник Главного штаба ВМФ 
адмирал Валентин Селиванов пояснил, 
что огневая мощь БДК необходима для 
успешного проведения десантных опе-
раций.

— У берега противника выстроена 
сильная оборона, поэтому, прежде чем 
подходить, её надо подавить, — расска-
зал он. — Потому десантным кораблям 
нужна огневая мощь. Береговые укре-
пления будут, конечно, бить и наша ави-
ация, и отряды кораблей огневой под-
держки, но и сами десантные корабли 
должны, подходя к берегу, поражать все 
оборонительные пункты противника 
там, где высаживается десант. Так что 
это правильная задумка. Сейчас об-
становка меняется, противник оборо-
ну усиливает, поэтому и боевые воз-
можности десантных кораблей должны 
быть побольше.

Основу российского десантного 
флота сейчас составляют БДК проек-
та 775. Они давно заслужили репута-
цию рабочих лошадок ВМФ. С середи-
ны прошлого десятилетия участвовали 
в «Сирийском экспрессе» и обеспечива-
ли группировку российских ВКС в САР. 
Эти рейды начались после досмотров 

европейскими странами сухогрузов, до-
ставлявших грузы из России в Сирию. 
Третьи страны не могут задержать воен-
ные корабли, поэтому к перевозкам гру-
зов были привлечены БДК Северного, 
Черноморского и Балтийского флотов.

10 февраля 2022 года отряд больших 
десантных кораблей ВМФ России в со-
ставе БДК «Минск», «Королёв», «Кали-
нинград», «Пётр Моргунов», «Георгий 
Победоносец» и «Оленегорский горняк» 
зашёл в Севастополь, завершив пере-
ход вокруг Европы. Летом того же года 
сообщалось: в Чёрном море действует 
крупнейшая группировка из 12 БДК Се-
верного, Балтийского и Черноморско-
го флотов. Эти корабли привлечены для 
перевозки грузов в интересах россий-
ских группировок в Донбассе, а также 
в Херсонской и Запорожской областях.

БДК проекта 775 не раз становились 
целью атак украинских боевиков. Так, 
13 августа 2023 года в результате укра-
инского ракетного обстрела пострадал 
БДК «Минск». В тот момент он находил-
ся на ремонте в сухом доке Севасто-
польского морского завода. Тогда же 
повреждения получила подводная лод-
ка проекта 636.3 «Ростов-на-Дону», сто-
явшая в соседнем доке. В результате 
удара пострадали 24 человека.

Тогда в Минобороны РФ заверили: 
«Минск» и дизельная подводная лодка 
будут полностью восстановлены и про-
должат нести боевую службу в соста-
ве ВМФ. «Известия» сообщали, что БДК 
восстановят по обновлённому проек-
ту. Он предполагает изменение верхней 
надстройки, пересмотр состава воору-
жения и бортового радиоэлектронного 
оборудования.

26 декабря 2023 года в Минобороны 
России сообщили, что в ходе отраже-
ния атаки ВФУ повреждения получил 
БДК «Новочеркасск».

БДК проекта 775 могут перевозить 
до десяти средних танков и 340 чело-
век. Они предназначены для высадки 
десанта на неподготовленное побере-
жье, а также для транспортировки гру-
зов, включая бронетехнику.

Корабли оснащены двумя 57-мм 
артиллерийскими установками 
АК-725 с дистанционным наведени-
ем, двумя пусковыми установками 
реактивной системы залпового огня 
«Град-М», а также четырьмя пусковы-
ми установками переносного зенитно-
ракетного комплекса «Стрела-2».

дорога к которому пролегает через Ана-
дырский лиман. В холодное время года 
здесь можно проехать лишь по замёрз-
шему зимнику, а летом — на пароме или 
судне на воздушной подушке. Мин-
промторг РФ готов обеспечить постав-
ки пяти судов на воздушной подушке 
для пассажирских перевозок к августу 
этого года. Мантуров также отметил, 
что их общая стоимость оценивается 
примерно в 120 млн рублей.

К слову, по данным Минтран-
са, на дальневосточных маршрутах 
за 2023 год было перевезено свыше 
10 млн авиапассажиров. Число тури-
стов, которые остановились в отелях 
Дальнего Востока и Арктической зоны, 
за 11 месяцев 2023-го выросло на 40% 
по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года.

Однако внимание к авиационной от-
расли требуется и на федеральном уров-
не. Глава Минтранса Виталий Савельев 
рассказал: до 2030 года предстоит отре-
монтировать 111 аэродромов, для чего 
требуется не менее 383 млрд рублей. Ми-
нистр предложил использовать меха-

низм государственно-частного партнёр-
ства, и Владимир Путин не исключил 
возможности создания фонда для ка-
питального ремонта аэродромов по ана-
логии с дорожным фондом.

�� ОБ ЭКСПОРТЕ РОССИЙСКОЙ 
ПРОДУКЦИИ

На встрече главы государства с пред-
принимателями в Хабаровске на про-
шлой неделе также поднимался вопрос 
об экспортном потенциале региона. 
Владимир Путин 17 января поручил 
профильным ведомствам продумать, 
требуется ли расширить субсидирова-
ние перевозок рыбы с Дальнего Востока.

— Сейчас мы перевозки некоторых 
видов рыбы субсидируем, а некоторых 
не субсидируем. И их трудно рыбакам 
поставлять в европейскую часть, — по-
яснил глава государства.

Принявший участие в совещании 
руководитель Росрыболовства Илья 
Шестаков сообщил, что пока субси-
дируются только перевозки минтая. 
Но агентство готово расширить льго-

ты на лососёвые и сардину иваси, если 
будут предусмотрены необходимые 
средства — около 1 млрд рублей. «Зато 
рыба этих сортов появилась бы у нас 
на прилавках — качественная, отече-
ственного производства», — заметил 
в ответ Путин.

К слову, всего российские рыбаки 
в 2023 году добыли свыше 5,3 млн т рыб-
ной продукции, сообщил руководитель 
Росрыболовства, отметив, что это луч-
ший показатель за последние 30 лет.

Помимо этого президент потребо-
вал от правительства как можно бы-
стрее решить бюрократические про-
блемы, чтобы открыть дополнительные 
пункты пропуска на границе с Китаем. 
В этом заинтересованы в том числе 
и «партнёры с той стороны границы», 
уточнил он. Об этом главу государства 
также попросил бизнес в Хабаровске, 
поскольку вся страна перешла на Вос-
точный полигон и усиленно торгует 
с Тихоокеанским регионом. Эта мера 
позволит ускорить проходимость това-
ров и грузов, а также сократить очереди.

Благодаря переориентации экспорт-
ных потоков на новые рынки РФ сохрани-
ла высокие объёмы экспорта. По данным 
главы Минэкономразвития, доля друже-
ственных стран в экспорте из РФ во вто-
ром полугодии 2023-го превысила 80%, 
в 2022-м она была чуть более 50%.

�� О СОСТОЯНИИ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ

Важной частью обсуждения на сове-
щании стала экономическая ситуация, 
накануне вечером Владимир Путин об-
суждал эту тему с председателем каб-
мина Михаилом Мишустиным и под-
готовил для правительства хорошие 
новости. Так, ВВП России по итогам 
2023 года при уточнении может оказать-
ся выше 3,5%. Минэк также прогнозиру-
ет, что темпы роста в ближайшие годы 
будут выше 2%. По словам Максима Ре-
шетникова, по итогам 2022-го РФ стала 
пятой по этому показателю после Япо-
нии, которую Москве «вполне по силам» 
обойти за три-четыре года.

Тем не менее вызовы по-прежнему 
остаются: инфляция в прошлом году 
составила 7,4%. Ускоренный рост цен 
на отдельные виды товаров будет сдер-
живаться за счёт роста и поддержки 
внутреннего предложения, рассчиты-
вают в Минэкономразвития.

Владимир Путин также подчеркнул, 
что зарплаты россиян за десять месяцев 
2023 года выросли на 7,7% в реальном 
выражении. В РФ хорошие результаты 
продемонстрировали промышленное 
производство, строительство, сельское 
хозяйство, туризм, выросли показатели 
грузооборота. Однако особый успех по-
казал ввод жилья: он достиг рекордных 
показателей, которых не было в исто-
рии страны, — 110,1 млн кв. м, заключил 
президент.
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Смотали удочки
A Документ предусматрива-

ет, что договорённость оста-
ётся в силе, пока одна из сторон не ра-
зорвёт её.

«Денонсация соглашения не вызо-
вет серьёзных внешнеполитических 
и экономических последствий для 
РФ», — подчёркивается в бумагах пра-
вительства. В них также говорится, 
что такой шаг российские власти го-
товы сделать после того, как в марте 
2023 года Великобритания исключила 
Россию из режима наибольшего бла-
гоприятствования в торговле. В част-
ности, это государство ввело дополни-
тельный 35-процентный тариф на ввоз 
в страну некоторых российских това-
ров, включая медь и водку. Это сделали, 
чтобы «нанести максимальный ущерб 
российской экономике, минимизиро-
вав негативные последствия для Вели-
кобритании», отмечалось в заявлении 
руководства этого государства.

«Известия» направили запрос в по-
сольство Великобритании в РФ.

�� БЕЗ ВЫГОДЫ

Денонсируемое соглашение между стра-
нами имеет преимущественно односто-
роннюю направленность, и для России 
аналогичные или соразмерные выго-
ды отсутствуют, сказал «Известиям» 
президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников и экспортёров 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. Последствия 
коснутся только второй стороны согла-
шения — Великобритании, она не смо-
жет вести промысел в Баренцевом море.

Никаких рисков вследствие денонса-
ции соглашения для России не будет, так 
как она реализует своё право на растор-
жение этого договора, согласен соучре-
дитель юридической компании a.t.Legal 
Николай Титов.

— Более того, по этому документу вла-
сти Великобритании не должны были 
предоставлять советской стороне что-
либо взамен за право захода их рыбо-
ловных судов в территориальные воды 
СССР (теперь России), — заметил он. — 
Поэтому нет оснований говорить о ка-
ких-либо негативных последствиях для 
нашей страны.

Отказ в отношении Великобрита-
нии никак не должен сказаться на сто-
имости или объёме рыбы на российских 
прилавках, уверена управляющий пар-
тнёр аналитического агентства «ВМТ 
Консалт» Екатерина Косарева. Она на-
помнила, что рыболовная отрасль в Ба-
ренцевом море зависит от предоставля-
емых национальных квот. На 2024 год 
объёмы по вылову трески и пикши сни-
зили на 20%, а лимиты на мойву выросли 
более чем в три раза, рассказала эксперт.

— В 2022 году российские власти объ-
явили о пересмотре законодательной 
базы и ратификационного «портфе-
ля» соглашений с недружественными 
странами, теперь эту работу после-
довательно ведут, — сказал «Извести-
ям» председатель комитета Госдумы 
по международным делам Леонид Слуц-
кий.

Законопроект о разрыве догово-
рённостей по Баренцеву морю в слу-
чае его внесения и принятия в Госдуме 
может стать своего рода первым пре-
цедентом по денонсации соглашений, 
которые регулируют сотрудничество 
на продовольственных рынках, доба-
вил он. Проект закона, очевидно, вносят 
в рамках политики ответных мер на ан-
тироссийские действия и решения Лон-
дона, в том числе в торгово-экономиче-
ской сфере, уверен депутат.

�� НЕ ТОЛЬКО 
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

С 2022 года ситуация на международном 
треке обострилась, в результате чего РФ 
приняла решение приостановить уча-
стие в Договоре о мерах по дальнейше-
му сокращению и ограничению страте-
гических наступательных вооружений 
(СНВ-3), а также вышла из и без того при-
остановленного в действии Договора 
об обычных вооружённых силах в Евро-
пе (ДОВСЕ). Кроме того, в конце 2023-го 
Россия отозвала ратификацию Догово-
ра о всеобъемлющем запрещении ядер-
ных испытаний.

Остаётся ещё ряд документов, ко-
торые контролируют системы воору-
жений. Так, можно выделить режим 
контроля над ракетными технологи-
ями. Сохраняет своё действие Дого-
вор о космосе, в котором предусмо-
трен чёткий запрет на использование 
оружия массового поражения и его не-
распространение в космическом про-
странстве, однако не учитывает другие 
вооружения, что создаёт возможность 
для различных интерпретаций поло-
жений документа, сказал «Известиям» 
доцент кафедры международной и на-
циональной безопасности Диплома-
тической академии МИД России, вице-
президент Научно-исследовательского 
института глобальной безопасности 
Иван Сурма.

Попасть в кадры

A Ещё одна причина слома 
тенденции — непривлека-

тельные зарплаты в некоторых отрас-
лях (особенно бюджетных). Поэтому 
россияне предпочитают продолжать 
поиски или оформляться в качестве 
безработных, рассказала Юлия Дол-
женкова. Из-за дефицита кадров у со-
искателей сейчас завышены запросы 
по зарплате и социальному пакету.

Во ВНИИ т руда под т верд и-
ли: по данным Росстата, с января 
по октябрь 2023-го среднемесячное 
номинальное жалованье увеличилось 
на 16,7%, до 73,8 тыс. рублей.

В целом низкий уровень безрабо-
тицы считается более желательным — 
он говорит об эффективной занятости 
населения, увеличении доходов и по-
требительского спроса, отметила Та-
тьяна Ушкац из РУДН.

Оптимальный показатель для стран 
уровня «большой семёрки» — 4%, сооб-
щила главный эксперт hh.ru по рынку 
труда Наталья Данина. Такая безрабо-
тица будет отражать более здоровые 
тренды в движении свободной рабо-
чей силы.

Сейчас рынок труда объективно 
перегрет, уверен директор группы су-
веренных и региональных рейтингов 
АКРА Дмитрий Куликов. В базовом сце-
нарии уровень безработицы перестанет 
снижаться в 2024 году, считает эксперт.

На фоне низкой безработицы, а так-
же роста зарплат сейчас благоприятное 
время для тех, кто не мог раньше тру-
доустроиться или переобучиться но-
вой профессии, уверены во ВНИИ труда.

Прогноз опрошенных ЦБ анали-
тиков свидетельствует о сохранении 
статус-кво на рынке труда, считает 
Наталья Данина из hh.ru. Безработи-
ца в 3–3,2% положительно влияет как 
на соискателей (в плане сохранения 
повышенного спроса и сокращения 
времени поиска работы), так и на го-
сударство (экономия на пособиях не-
трудоустроенным), подчеркнула она.

Эксперт добавила: однако это от-
рицательное явление для компаний, 

поскольку означает дальнейшую не-
хватку кадров и необходимость повы-
шать зарплаты.

— Прогнозируемый рост уров-
ня безработицы на 0,1% для России 
не внушает опасений. А причин для его 
катастрофического увеличения нет, — 
уверена доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Татьяна Захарова.

Главный вопрос для экономики РФ 
не в том, как будет увеличиваться за-
нятость, а как это повлияет на произ-
водительность труда, отметила На-
талья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. По её словам, последняя начнёт 
расти, когда произойдут технологиче-
ские сдвиги (массовое внедрение ИИ 
в производство), но тогда и безрабо-
тица повысится. А это, в свою очередь, 
может замедлить инфляцию.

— В России рост занятости до сих 
пор не привёл к повышению произво-
дительности труда, что создаёт угрозу 
потенциальной стагнации темпов эко-
номического роста, — добавила Ната-
лья Мильчакова.

Сегодня основные причины низкой 
безработицы — рост промышленного 
производства (в первую очередь ОПК), 
импортозамещение, развитие сельско-
го хозяйства и внутреннего туризма, 
частичная мобилизация, перечисли-
ла Юлия Долженкова из Финансового 
университета. Всё это создаёт допол-
нительные рабочие места.

Кроме того, для России характерен 
высокий уровень скрытой безработи-
цы — когда сотрудник формально чис-
лится в штате, но занят неполный день 
или находится в неоплачиваемом от-
пуске. По словам эксперта, уход за-
падных компаний усиливает эту тен-
денцию.

Главный минус низкой безработи-
цы — кадровый голод, но есть и плю-
сы: рынок труда становится более ци-
вилизованным, отметили в SuperJob. 
По данным компании, работодатели 
всё больше отказываются от гендер-
ных предпочтений, всё меньше смо-
трят на социальный статус канди-
датов, а соискатели не соглашаются 
работать за серую или чёрную зар-
плату.

Безвывозная ситуация
Перевозчики просят вернуть запрет на экспорт топлива

A — И такая ситуация на всех 
крупных сетевых АЗС. Это 

несмотря на то, что оптовые цены 
на бирже сейчас довольно низкие и, 
казалось бы, розничная цена должна 
быть ниже, но мы наблюдаем другую 
тенденцию, — говорится в письме.

В документе указано: принятые 
осенью 2023 года меры по урегулиро-
ванию ситуации на топливном рын-
ке, в том числе запрет на экспорт не-
фтепродуктов до полного насыщения 
российских потребителей, были вре-
менными и не принесли результатов 
в долгосрочной перспективе.

— После снятия кабмином в октябре 
ограничений на экспорт дизеля цены 
снова стали расти... Отечественным 
нефтегазовым компаниям выгоднее 
продавать топливо за границу, нежели 
внутри России, — говорится в письме.

Правительство 21  сентября со-
общило о решении ввести времен-
ные ограничения на экспорт бензина 
и дизеля для стабилизации внутрен-
него рынка, писали «Известия». Такая 
мера последовала после сообщений 
об ухудшении ситуации в регионах — 
дефиците топлива и росте цен на него. 
Оптовая стоимость бензина в России 
неоднократно била рекорды, а рост 
розничной превысил темпы инфля-
ции.

После принятия меры стоимость 
топлива начала снижаться: если 
21 сентября бензин АИ-92 сто-
ил 62,5 тыс. рублей за тонну, 
АИ-95 — 67 тыс., а ди-

зель — 72,2 тыс., то уже 16 ноября цены 
на АИ-92 снизились до 49,1 тыс. рублей 
за тонну, на АИ-95 — до 52,5 тыс., на ди-
зель — до 58 тыс., указывают данные 
Санкт-Петербургской международной 
товарно-сырьевой биржи (СПбМТСБ).

Позднее на фоне улучшения ситуа-
ции на российском топливном рынке 
правительство отменило временный 
запрет на экспорт бензина, а 22 ноя-
бря — на экспорт летнего дизеля.

В конце 2023-го и начале 2024 года 
вновь видна динамика роста цен — с се-
редины декабря прошлого года неко-
торые виды топлива на бирже подо-
рожали почти на 10%. Если 15 декабря 
бензин АИ-92 стоил 40,1 тыс. рублей 
за тонну, АИ-95 — 44,6 тыс., а дизель — 
53,5 тыс., то уже 17 января эти цены 
достигли 43,8 тыс. рублей за тонну, 
47,1 тыс. и 54,1 тыс. соответственно. 
Средние розничные цены на бензин 
за период с 26 декабря прошлого года 
по 9  января нынешнего выросли 
на 26 копеек — до 54,9 рубля за литр, 

сообщал Росстат.
«Известия» направили за-
просы в администрацию пре-

зидента, представителю 
в и ц е - п р е м ь е р а 

Александра Новака, в правительство 
и нефтяные компании.

Временный запрет на экспорт, вве-
дённый в сентябре прошлого года, по-
зволил насытить внутренний рынок 
топливом и стабилизировать цены. Но, 
несмотря на положительный эффект 
от его внедрения ранее, в настоящий 
момент потребности в таком решении 
нет, сказали «Известиям» в Минэнерго.

Там добавили: ведомство придер-
живается рыночных принципов цено-
образования и баланса спроса и пред-
ложения на внутреннем рынке, 
в ежесуточном режиме проводит 
мониторинг ситуации с топли-
вообеспечением и готово прини-
мать оперативные меры при необ-
ходимости. В Минэнерго считают, 
что предпосылок для роста цен 
в рознице выше инфляции нет, 
при этом оптовая стоимость бо-
лее волатильна.

— Инициатива ассоциации 
«Грузавтотранс» абсолютно по-
нятна — рост стоимости топлива 

по перевозчикам бьёт 
болезненно, — отметил 

вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин.

При этом эксперт подчеркнул, что 
на ситуацию на рынке значитель-
но влияет не столько отмена запрета 
на вывоз продукта, сколько сбои в ра-
боте российских нефтеперерабатыва-
ющих заводов (НПЗ).

— Например, недавно остановил ра-
боту крупный НПЗ «Лукойла», поэто-
му некоторый объём топлива на рынок 
не поступает, — добавил он.

�� РИСКИ 
ПРОИЗВОДСТВА

15 января Минэнерго со-
общило: в России снизи-
лось производство ав-
томобильных бензинов 
из-за внепланового ре-

монта на предприятии 

Экономика и бизнес

Пиррова выгода
Кабмин просят поменять налогообложение по кредитам от работодателей

Анна Каледина

С истему налогообложения по кре-
дитам, которые сотрудники банков 

и других организаций получают от ра-
ботодателей, могут скорректировать, 
следует из ответа пресс-службы Мин-
фина на запрос «Известий». Ведомство 
рассматривает внесение изменений 
в Основные направления налоговой 
политики. Сейчас на фоне повышения 
ключевой ставки люди, которые берут 
в долг у своих нанимателей, вынуждены 
платить налоги, сопоставимые с взно-
сами по кредитам. Прежде всего это ка-
сается банковских служащих, которые 
оформляют ипотеку у своих работода-
телей по льготным госпрограммам. Для 
них обложение материальной выгоды 
от экономии на процентах в принципе 
могут отменить. А для других сотрудни-
ков, которым дают взаймы нанимате-
ли, — зафиксировать ключевую ставку 
на момент выдачи кредита.

�� БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

С письмом о том, что нужно решить 
проблему налоговой нагрузки сотруд-
ников, которые получают кредит, в том 
числе на покупку жилья, у работода-
телей, к главе правительства Михаи-
лу Мишустину обратилась Ассоциа-
ция банков России (АБР). «Известия» 
ознакомились с документом.

В нём отмечается, что в соответ-
ствии с законодательством люди, 
которые берут взаймы у своих ра-
ботодателей, должны платить на-
лог на материальную выгоду. Он рас-
считывается с разницы процентной 
ставки кредитного договора и значе-
ния в виде 2/3 ставки рефинансиро-
вания (ключевой), которая действует 
в этом году. В соответствии с Налого-
вым кодексом такой доход облагается 
по повышенной ставке в 35%.

Сотрудники банков зачастую бе-
рут льготную ипотеку у собственных 
работодателей. Что касается дру-
гих кредитов у нанимателей, то и они 
очень распространены. Многие ком-

пании включают в соцпакет заимство-
вания на покупку жилья и т.д. для со-
трудников. Такие кредиты могут быть 
беспроцентными или по низкой став-
ке. Российское законодательство рас-
сматривает это как получение выгоды 
от экономии на процентах.

Как отмечается в письме АБР, 
с 2021-го до 1 января 2024-го действо-
вал мораторий на эти выплаты, одна-
ко сейчас эта мера снова работает. При 
этом Центробанк повысил ключевую 
ставку до 16%. Как указывается в пись-
ме, сумма налогов зачастую сопоста-
вима с выплатами по кредиту. В письме 
приводится случай, когда по льготной 
дальневосточной ипотеке сотрудники 
должны будут уплатить налог в сумме 
270 тыс. рублей в год.

И это не предел. Многие компании 
в рамках социальных пакетов предо-
ставляют беспроцентные кредиты. 
В таких случаях для сотрудников ор-
ганизаций, которые получают взай-
мы, размер налоговых выплат за эко-
номию на процентах при повышении 
ключевой ставки вообще выходит ко-
лоссальным.

В связи с этим АБР предложила 
правительству освободить от упла-
ты налога на материальную выгоду 
по кредитам, полученным по льгот-
ным программам. Например, это ка-

сается сотрудников банков, которые 
берут у своего работодателя дальне-
восточную, IT, семейную или ипотеку 
с господдержкой от 2 до 8%. А по дру-
гим взаимосвязанным заёмщикам 
(прежде всего работникам, взявшим 
взаймы у работодателя) — фиксиро-
вать ключевую ставку на момент выда-
чи кредита, что может защитить людей 
от резких изменений ключевой.

�� ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ

По словам вице-президента АБР Алек-
сея Войлукова, люди, которых креди-
туют работодатели, не должны зави-
сеть от изменения денежно-кредитной 
политики. А в случае с льготными про-
граммами, которые субсидирует госу-
дарство, вообще странно, когда мож-
но взять ту же ипотеку в другом банке 
и не попасть под материальную выгоду, 
а в своём — такой налог будет начислен. 
Таким образом, господдержка полно-
стью нивелируется, подчеркнул он.

По мнению Алексея Войлукова, су-
ществующий порядок наносит зна-
чимый удар по семейным бюджетам 
наименее обеспеченных сотрудни-
ков банков, которые кредитуются 
по льготным программам по месту 
работы. Что касается заимствований, 
которые могут получить сотрудники 
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Свели расчёты
В РФ создали 12-кубитный процессор на сверхпроводниках

Денис Гриценко

Российские учёные запустили и испыта-
ли первый отечественный 12-кубитный 

квантовый процессор на сверхпроводни-
ках. Пока разработка будет использовать-
ся исключительно в исследовательских 
целях, она приближает создание кванто-
вого компьютера, который сможет ре-
шать задачи, недоступные современным 
вычислительным машинам. Работа над 
процессором заняла у учёных около года. 
Их следующим шагом станет создание 
16-кубитного устройства. По мнению экс-
пертов, полученный результат можно на-
звать заметным успехом на пути к созда-
нию технологии производства квантовых 
устройств с сотнями кубитов.

�� СЧИТАТЬ ДО 12

Специалисты Московского физико-тех-
нического института (МФТИ) начали те-
стировать первый в России 12-кубитный 
квантовый процессор на основе сверх-
проводников (материалы, проводящие 
электрический ток без сопротивления 
и потерь электроэнергии), вычислитель-
ные элементы которого изготавлива-
ются из чистого алюминия. Процесс 
разработки занял около года. До конца 
2024-го учёные планируют представить 
первый 16-кубитный процессор, создан-
ный по той же технологии.

По словам специалистов, в наши 
дни над созданием квантовых процес-
соров работают учёные по всему миру. 
Это вычислительные устройства, прин-
цип действия которых основан на явле-
ниях квантовой механики. В будущем 
они смогут использоваться в квантовых 
компьютерах, которые предназначены 
для решения задач, с которыми не спо-
собны справиться привычные нам элек-
тронные вычислительные машины. Это, 
например, моделирование природных 
процессов или очень сложные матема-
тические расчёты. Также активно раз-
вивается направление так называемого 
квантового машинного обучения.

В классическом компьютере едини-
цей количества информации служит 
бит — элемент, который может быть либо 
«включён», либо «выключен». В кванто-
вом устройстве эту роль выполняет ку-
бит, который может находиться в двух 

состояниях одновременно. Это и откры-
вает новые возможности для создания 
инновационных вычислительных машин.

— Для нас это очередной этап, оче-
редной важный шаг. В Физтехе уже есть 
хорошо отлаженная технология, с по-
мощью которой мы производили пяти-
кубитные и восьмикубитные кванто-
вые микросхемы. Это сложный процесс, 
включающий, в частности, электронную 
литографию. Но на этот раз нам при-
шлось сильно изменить технологиче-
ские чертежи, так как вместо линейной 
мы использовали двумерную архитекту-
ру схемы, — рассказал старший научный 
сотрудник лаборатории искусственных 
квантовых систем МФТИ Глеб Фёдоров.

То есть предыдущие версии про-
цессоров строились как одномерная 
линия — цепочка со связью только бли-
жайших соседей, а 12-кубитный ва-
риант — двумерный, расположенный 
на плоскости, пояснил учёный.

В течение последнего года специ-
алисты разрабатывали чертежи про-
цессора, рассчитывали его электро-
магнитные характеристики. Затем они 
провели квантово-механические расчё-
ты и в несколько этапов изготовили об-
разцы, после чего измеряли их параме-
тры в комнатных условиях. Финальная 
версия была получена после четвёрто-
го повторения.

Возможности разработки уже ис-
пытывают на практике. Квантовая ин-
тегральная микросхема — сердце про-
тотипа вычислительного устройства, 
состоящего из классического компью-
тера и квантового ускорителя. Сейчас 
система тестируется: запускаются алго-
ритмы обучения для квантовой нейро-
сети. Программа может определять сорт 
вина по его химическому составу и ста-
вить медицинские диагнозы. Испыта-
ния необходимы для подробного срав-
нения характеристик новой системы 
с результатами, полученными учёны-
ми ранее на восьмикубитном образце.

�� В ТРЕТЬЕ ИЗМЕРЕНИЕ

По словам учёных, пока их изобрете-
ние можно использовать только для ис-
следовательских целей. Для практиче-
ского применения и достижения новых 
вычислительных возможностей необ-
ходим квантовый процессор минимум 
из 100 кубитов. Но для его создания 
нужно оборудование, которое позво-
ляет размещать элементы в трёх изме-
рениях, а не только на плоскости. Сей-
час его производят лишь в нескольких 
недружественных нам странах, таких 
как Германия и Южная Корея. Однако 
российские разработчики пытаются 
найти возможность закупать его.

С помощью этих устройств можно 
подводить управляющие линии инди-
видуально к каждому кубиту гораздо 
более свободно, чем при двумерной ар-
хитектуре. Это позволяет избежать пе-
рекрёстных помех, возникающих при 
пересечении сигнальных линий и пре-
пятствующих правильному управле-
нию устройством.

Работы по созданию прототипов 
квантовых вычислителей и симулято-
ров ведутся в МФТИ в рамках выполне-
ния дорожной карты «Квантовые вы-
числения» на 2021–2024 годы.

Запуск 12-кубитного процессора — 
важное достижение, потому что это са-
мый мощный процессор на сверхпро-

водниках, который сейчас есть в РФ, 
считает доцент физического факульте-
та МГУ, руководитель научной группы 
Российского квантового центра Ста-
нислав Страупе.

— Это очередной шаг на пути к даль-
нейшему масштабированию. У IBM 
и Google уже есть процессоры с сотня-
ми кубитов, но, чтобы дойти до таких 
результатов, нужно пройти большой 
путь. Это нужно, чтобы иметь и тех-
нологию изготовления процессоров, 
и управляющую ими электронику. Пе-
реход от 8 кубитов к 12 — постепенное 
движение в этом направлении. Дальше 
возможен экспоненциальный рост, — 
рассказал Станислав Страупе.

Новый процессор — хороший ре-
зультат для российской науки, по-
скольку он открывает перспективы для 
построения среднемасштабных кван-
товых компьютеров. Здесь нам есть 
к чему стремиться: в мире эта техноло-
гия развита несколько лучше, подчер-
кнул научный руководитель лаборато-
рии квантовых оптических технологий 
МГУ им. М.В. Ломоносова Сергей Кулик.

— В декабре 2023 года компания IBM 
объявила о создании 1121-кубитного 
компьютера, то есть на два порядка 
больше, чем наше достижение. Но для 
развития научных исследований лю-
бое увеличение количества кубитов — 
важный шаг, — сказал Сергей Кулик.

Следующая разработка учёных 
МФТИ — 16-кубитный процессор так-
же будет двумерным. При его созда-
нии специалисты намерены сосре-
доточиться на точности вычислений 
и правильной одновременной работе 
всех вычислительных элементов, что 
не менее важно, чем их количество.

Экономика и бизнес Технологии

Кубиты в процессоре могут иметь разное материальное воплощение. Кро-
ме сверхпроводниковых систем для этого используют ионы, кванты све-
та или холодные нейтральные атомы. Причём у каждой из этих технологий 
есть свои преимущества и недостатки. В зависимости от типа устройства 
оно может лучше решать одни задачи и хуже другие. Наиболее развитой 
сегодня считается технология создания кубитов на основе сверхпрово-
дниковых схем. К ним относятся одни из самых крупных в мире 433-кубит-
ный квантовый процессор Quantum Condor от компании IBM и 80-кубит-
ный от компании Rigetti.

Справка «Известий»

Новый процессор — хороший результат для россий-
ской науки, поскольку он открывает перспективы 
для построения среднемасштабных квантовых ком-
пьютеров

Минсельхоз заявил о снижении цен на яйца, 
куриное мясо и свинину

М инсельхоз заявил о снижении цен на яйца, куриное мясо и свинину. 
Об этом «Известиям» сообщили в пресс-службе ведомства, которое 

прокомментировало ситуацию со стоимостью данных продуктов.

  «Цены производителей на куриные яйца снижаются третью неделю под-
ряд. Так, по состоянию на 17 января за минувшую неделю они сократились 
на 2,6 и 1,4% за первую и вторую категории соответственно. Этому способ-
ствуют традиционное падение потребительского спроса после новогодних 
праздников и насыщение рынка дополнительными объёмами продукции», — 
заявили в Минсельхозе.

  Там отметили: как и ожидалось, динамика стоимости яйца в оптовом 
сегменте отражается и на рознице, что подтверждают данные Росстата. 
По оценке, этот тренд сохранится в ближайшей перспективе.

  «Отпускные цены на куриное мясо снижаются уже на протяжении семи 
недель, что также влияет на потребительскую стоимость. За последнюю не-
делю цены производителей на курятину уменьшились на 2,1%. Также про-
должает дешеветь свинина — у производителей этот вид мяса потерял в цене 
2,7% за неделю», — сообщили в министерстве.

«Лукойл-Нижегороднефтеоргсинтез» 
в Кстово Нижегородской области. 
Компания временно остановила одну 
из установок «в связи с инцидентом». 
Детали не уточнялись, но в СМИ выска-
зывались предположения, что из строя 
вышло иностранное оборудование, 
поставки комплектующих к которо-
му сейчас невозможны из-за санкций.

Также в прессе появилась инфор-
мация, что вице-премьер Александр 
Новак 19 января проведёт совещание 
с нефтяниками по ситуации на рын-
ке нефтепродуктов, в ходе которой 
в том числе может быть рассмотрена 
возможность возврата запрета на экс-
порт.

Остановки НПЗ уже не раз стано-
вились причиной ухудшения ситуа-
ции на топливном рынке страны. Так, 

в сентябре 2023 года глава Минэнер-
го Николай Шульгинов признал, что 
ситуация в отрасли осложнилась вне-
плановой остановкой нескольких не-
фтеперерабатывающих предприятий. 
Одним из таких случаев стала останов-
ка Астраханского ГПЗ, после чего про-
изошло перераспределение покупок 
топлива по сетям различных игроков, 
рассказывал первый замглавы ведом-
ства Павел Сорокин. Поскольку сеть 
одного из участников рынка в момен-
те недополучила моторного топлива, 
потребители пошли на другие запра-
вочные станции. Это привело к резко-
му вымыванию товара на работающих 
заправках, что вынудило АЗС работать 
с колёс при подвозе продукта и созда-
ло нездоровый ажиотаж, пояснял чи-
новник.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

от любых работодателей, то и тут име-
ет смысл исчислять налог в соответ-
ствии со ставкой, которая действова-
ла на момент предоставления кредита.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» подтвердили получение 
письма от АБР и сообщили, что оно 
направлено на рассмотрение по су-
ществу в Минфин. В финансовом ве-
домстве также подтвердили наличие 
сообщений от банковской ассоциа-
ции.

— Минфин поддерживает предлагае-
мые изменения и рассматривает внесе-
ние соответствующих правок в рамках 
работы над ОННП (Основные направле-
ния налоговой политики. — «Известия»).

�� БЕЗ ЛИШНЕЙ НАГРУЗКИ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
также согласны с предложениями АБР.

— Инициатива по освобождению 
от уплаты налога на материальную 
выгоду по займам в случае льготных 
кредитов по госпрограммам, а также 
фиксированию ставки рефинансиро-
вания на дату выдачи займа от рабо-
тодателей, безусловно, заслуживает 
внимания и поддержки, — прокоммен-

тировал эксперт Института налогово-
го менеджмента и экономики недви-
жимости ВШЭ, директор Ассоциации 
налоговых консультантов Владимир 
Саськов.

По его словам, существующая си-
стема нивелирует эффект таких за-
имствований. Поэтому в случае реа-
лизации предложений АБР налоговая 
нагрузка на граждан будет фиксиро-
ваться вне зависимости от реализации 
механизмов денежно-кредитной поли-
тики государства в том или ином про-
межутке времени.

Партнёр юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнёры» Дмитрий 
Клеточкин согласен, что наличие на-
лога с материальной выгоды нивелиру-
ет социальную роль в ипотеке по низ-
ким ставкам. И, по мнению президента 
инвестиционной платформы «Инвой-
сКафе» Геннадия Фофанова, денежно-
кредитная политика ЦБ в силу давя-
щих на неё экономических факторов 
имеет свойство регулярно изменять-
ся. Принятие таких новелл и создание 
условий для их действенной работы 
позволят снизить уровень напряжён-
ности и уравновесить в правах таких 
заёмщиков.



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 18 января 2024

Общество

Трезуб даю
Сколько на чёрном рынке просят за украинский паспорт

Иван Петров 

В Азербайджане разоблачена группи-
ровка, занимавшаяся изготовлением 

фиктивных украинских паспортов. Как 
сообщили правоохранительные орга-
ны республики, покупателями были в ос-
новном граждане стран СНГ. Подобные 
фальшивые документы, как выяснилось, 
предлагают и в РФ. «Известия» выясни-
ли подробности деятельности чёрных 
паспортистов.

О расследовании деятельности 
транснациональной преступной груп
пировки рассказали в Службе государ
ственной безопасности Азербайджана.

«Было раскрыто деяние транснацио
нальной организованной преступной 
группировки, которая, злоупотребляя 
процессами, происходящими между го
сударствами региона в последние годы, 
незаконно обеспечивала граждан Азер
байджанской Республики и других 
стран официальными документами, 
принадлежащими государству Украи
на, чтобы те имели возможность жить, 
получать убежище и свободно передви
гаться без визы в разных государствах, 
под именем граждан Украины», — гово
рится в сообщении (стилистика и орфо
графия сохранены). Свою деятельность 
группировка вела с января 2023 года.

Цена пакета документов, по данным 
азербайджанских правоохранителей, 
доходила до $30 тыс.

Пока следствие считает главными 
фигурантами Ибадата Нуриева, прожи
вавшего в Львовской области Украины, 
и жителя турецкого Стамбула Фарида 
Багирова.

По данным «Известий», 43летний 
Нуриев родился в посёлке Андреевка 
Азербайджанской ССР и тесно связан 

с криминальным миром постсоветско
го пространства. Ещё в 2019 году он по
кинул Украину, после того как был объ
явлен в розыск за разбой. Известно, что 
потерпевшими по делу проходили муж
чина и три женщины. В РФ Нуриев так
же какоето время проживал и даже был 
осуждён по уголовной статье. Он отбы
вал наказание в 27й колонии особого 
режима Красноярска, в которой, как 
правило, содержатся рецидивисты.

По данным Агентства ЕС по вопро
сам убежища (EUAA), граждане Укра
ины массово перемещаются в страны 
Европы, рассказала член Ассоциации 
юристов России Мария Спиридонова.

— В связи с этим Еврокомиссия раз
решила украинским беженцам в тече
ние года находиться в ЕС с возможно
стью продления этого срока до трёх 
лет. Также Евросоюз начал предостав
ление беженцам жилья, медобслужива
ния, а также возможности трудоустрой
ства и получения образования.

Как объяснила Спиридонова, по этой 
причине отдельные граждане РФ и мно
гие жители стран СНГ стремятся запо
лучить украинские документы, с кото
рыми надеются обосноваться в Европе.

«Известия» решили проверить, есть 
ли в действительности интерес к укра
инским паспортам в России. Судя по все
му, среди желающих получить докумен
ты с «трезубом» преобладают граждане 
России, Армении, Грузии, Азербайд
жана, Киргизии, Таджикистана и Узбе
кистана. К такому выводу «Известия» 
пришли, проанализировав содержание 
одного из специализированных каналов 
в мессенджере Telegram.

Например, один из участников пере
писки представляется жителем Крыма 
и хочет узнать, как обменять хранимый 

им украинский паспорт по достижении 
45 лет. Другой россиянин интересует
ся, будет ли купленный документ ле
гальным, на что получает чёткий ответ 
от «главного менеджера»: «Мы помогаем 
официально сделать замену документа 
если вы гражданин Украины, также по
могаем сделать Гражданство Украины 
с внутренним документом, все докумен
ты можно забрать лично либо доставкой 
в вашу страну» (орфография и пункту
ация сохранены). Другая пользователь
ница интересуется, можно ли получить 
гражданство и паспорт на основании 
того, что её отец родился в Харькове. 
Больше всего заявок от россиян, причём 
людей не особенно волнует законность 
получения документа. Часто менедже
ру задают вопросы участники сообще
ства, называющие себя гражданами Гру
зии и Киргизии.

Корреспондент «Известий», предста
вившись проживающим в Грузии рело
кантом из России, связался с админи
стратором канала и выяснил, что ничего, 
кроме денег, для получения главного до
кумента гражданина Украины не требу
ется. Цена вопроса — 5600 долларов США. 
Админ заявил, что процедура официаль
ная, делается через паспортный стол, по
обещал сделать прописку во Львове. Для 
изготовления документа попросил рос
сийский паспорт, фото и подпись на бе
лом листе. Деньги было предложено пе
редавать в несколько этапов.

Администратор канала заверя
ет участников, что документы вид
ны в специализированной системе 
на сайте миграционной службы Укра
ины, также обещает, что паспорт будет 
отображаться в национальном сервисе 
госуслуг («Дія»).

— Проверить, насколько легален такой 
внутренний паспорт (если дело в прин
ципе дойдёт до получения документа, 
а не кончится обычным кидаловом на не
сколько сотен долларов), могут только 
специалисты на самой Украине, — со
общил «Известиям» источник в право
охранительных органах. — Хотя не ис
ключаю, что с учётом коррупции в этой 
стране у жуликов могут быть настоящие 
бланки и даже свои люди в миграцион
ной системе. 

За кем наследие Богдана?

Александр Ведруссов

Политолог

«Мы вам позвоним» — именно так, 
если говорить современным 

языком, отреагировал русский царь 
в 1648 году на первую просьбу Богда-
на Хмельницкого взять Малую Русь 
«под свою руку». Однако храбрый гет-
ман не сдавался и продолжал отчаян-
но драться с польскими угнетателями. 
И в 1653 году на повторное обращение 
предводителя малороссийских казаков 
Москва наконец-то телеграфирует: ок! 
Вот такой он, русский экспансионизм — 
чаще робкий и нерешительный, чем 
уверенный и стремительный. Но если 
уж решено вступиться за малого бра-
та, то незавидна судьба супостата. Будь 
то ляхи, янычары или прочие свеи. Ровно 
370 лет назад, 18 января 1654 года, запо-
рожское казачество на Переяславской 
раде принимает историческое решение 
о воссоединении с русским царством, 
однако пройдёт ещё четверть века по-
стоянных войн, прежде чем террито-
рия Левобережной Украины закрепит-
ся за Россией.

«Что мы вовеки все едины были» — 
127 328 казаков, мещан и вольных вой
сковых селян мужского пола приняли 
присягу на верность православно
му царю в ходе своеобразного рефе
рендума. Русским послам пришлось 
объехать 177 городов и сёл, чтобы по
лучить максимально представитель
ный результат. Правда, женщин и хо
лопов никто ни о чём не спрашивал, 
но на то и XVII век. В целом цифра всё 
равно получилась весомой — похо
же, что по тем или иным основани
ям за союз с Россией выступало боль
шинство казаков. При этом важно 
иметь в виду, что свободолюбивые 
малороссы пошли под опеку русско
го царя на правах широкой автоно
мии. И под существенные материаль
ные гарантии: если на содержании 
Варшавы находились только 20 тыс. 
«реестровых» казаков, то Москва уве

личила их число втрое. Более того, 
Богдану Хмельницкому по факту до
зволялось самостоятельно вступать 
в международные сношения.

Проще говоря, помимо «парадной» 
аргументации воссоединения разде
лённого православного народа в со
ображениях запорожских казаков 
и их предводителя не меньшую, если 
не большую роль играли вполне себе 
прагматичные мотивации. Москва го
това была дать больше прав и при
вилегий, чем Варшава. Да к тому же 
была более близка казакам по пра
вославной линии. Бинго! Кто знает, 
как повернулась бы история, если бы 
шляхта не относилась к большинству 
малороссов поскотски, не называла 
их psia krew и bydło? Если бы польский 
подстароста не убил сына Хмельниц
кого и не выкрал его жену, венчавшись 
с ней по католическим обычаям? Так 

уж получается, что прагматика, а так
же самые разнообразные личные мо
тивы зачастую влияют на ход исто
рии сильнее, чем провозглашаемые 
в торжественных декларациях идеи 
и принципы. Хотя не менее часто одно 
вовсе не противоречит и не отменя
ет другого.

Украина вообще территория слож
ная, перманентно нестабильная. 
С этим приходилось и ещё не раз при
дётся считаться. Это Богдан Хмель
ницкий упрямо гнул свою линию 
на союз с Россией, а вот уже после него 
с небольшими по историческим мер
кам перерывами пошли столь типич
ные для Украины «гетманы на час» 
вроде Петра Дорошенко, регуляр
но бегавшие сговариваться против 
нас с турками (поляками, шведами — 
нужное подчеркнуть). Москва тоже 
не оставалась в долгу, периодически 
сокращая автономные права запорож

цев. Разумеется, это некоторое пуб
лицистическое упрощение, но на де
тальный исторический экскурс у нас 
с вами сейчас просто нет времени.

Важно честно признать, что взаи
моотношения Москвы с Киевом 
слишком часто были, мягко говоря, 
не беспроблемными. Пожалуй, луч
ше всего сгладить противоречия 
между русскими и украинцами уда
лось в рамках СССР, который задал 
высокую интернациональную план
ку для всего мира. Однако и тогда Мо
сква совершила ряд неочевидных 
в контексте единой страны, но болез
ненно проявившихся уже после рас
пада Советского Союза ошибок. На
чиная с чрезмерной «украинизации» 
русскоговорящих территорий УССР 
и заканчивая хрущёвской амнисти
ей нацистских коллаборантов, мно
гие из которых как ни в чём не бывало 
вернулись на территорию Западной 
Украины. Ещё более очевидную ошиб
ку Москва совершила уже после об
ретения Киевом независимости, дол
гие годы субсидируя украинскую 
экономику на миллиарды долларов 
так, как будто бы мы всё ещё остава
лись единым государством. В ито
ге вместо благодарности за русскую 
щедрость и дружеских отношений 
с ключевым соседом мы получили 
агрессивную «антиРоссию», смысл 
существования которой сводится 
к нанесению нам максимального вре
да. Государствокамикадзе, само
убийственно «косплеющее» истори
ческих неудачников — мазеп, петлюр, 
бандер и шухевичей.

«За кем наследие Богдана?» — за
даётся вопросом Пушкин в далё
ком 1831 году. И если тогда ответ ещё 
не был очевиден и настолько важен, 
как сейчас, то сегодня можно уверен
но сказать: за Россией. Равно как и па
мять о 1,3 млн украинцев, погибших 
в боях с нацистами на фронтах Вели
кой Отечественной войны. Потому 
что Киев предал и продал эту память. 
Бесславно промотал доставшееся ему 
от предков историческое наследство, 
низведя своё прошлое и настоящее 
до сумбурного набора антирусских 
нарративов. И лишив себя тем самым 
будущего.

МНЕНИЕ  

« КИЕВ ПРЕДАЛ 
И ПРОДАЛ ПА-
МЯТЬ. ПРОМО-

ТАЛ ДОСТАВШЕЕСЯ ЕМУ 
ОТ ПРЕДКОВ ИСТОРИЧЕ-
СКОЕ НАСЛЕДСТВО, НИЗВЕ-
ДЯ СВОЁ ПРОШЛОЕ И НА-
СТОЯЩЕЕ ДО СУМБУРНОГО 
НАБОРА АНТИРУССКИХ НАР-
РАТИВОВ. И ЛИШИВ СЕБЯ 
ТЕМ САМЫМ БУДУЩЕГО
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Ксения Набаткина, Роман Солдатов

Москву ждёт крещенская оттепель: 
в течение 18 и 19 января темпера-

тура воздуха прогреется до 0 °C, сооб-
щили «Известиям» метеорологи. Кро-
ме того, в столице ожидаются сильная 
метель и порывистый ветер, снежные 
заносы на дорогах. Настоящие же кре-
щенские морозы будут только на Ура-
ле и в Сибири. Для желающих окунуть-
ся в прорубь по всей стране оборудуют 
свыше 3 тыс. купелей, из них в Москве — 
около 200. Окунаться в необорудован-
ных прорубях может быть опасно для 
жизни и здоровья, напомнили в МЧС. 
Врачи призвали подходить к купанию 
в ледяной воде с осторожностью, так 
как многим людям это строго проти-
вопоказано.

�� БЕЗ МОРОЗОВ

Крещенских морозов в этом  году 
в столице ждать не стоит: 18 и 19 янва
ря погода будет относительно тёплой, 
но ненастной, рассказали «Извести
ям» метеорологи. И накануне право

славного Крещения, 
и в сам праздник по

году в Москве бу
дет определять 

прохождение 

тёплого атмосферного фронта, сооб
щила «Известиям» главный специа
лист столичного Метеобюро Татьяна 
Позднякова.

— После морозной и ясной ночи в чет
верг, 18 января, увеличится облачность, 
начнётся снег, местами сильный, подни
мется метель, — отметила она. — Поры
вы ветра днём могут достигать 17–22 м/с.

Изза снегопада на дорогах образу
ются заносы.

— Погода будет крайне неблагопри
ятная для автотранспорта и для людей, 
которые пойдут в церковь на службу 
в крещенский сочель
ник, — добави
ла Татьяна 
П о з д н я 
кова.

Т е м 
пература 
возду  ха , 
по её  

словам, при этом будет повышаться. 
Днём она составит –2–4 °C.

— В четверг в течение дня ожидают
ся резкие перепады температуры, — до
бавила эксперт. — Ночью сохранятся 
осадки, это будут снег и мокрый снег. 
Заносы на дорогах только усилятся, 
местами возникнут условия для голо
ледицы, мокрый снег будет налипать 
на провода и ветки деревьев.

Температура воздуха практически 
до середины крещенской ночи будет 
повышаться, в Москве она составит 
от 0 до –2 °C, а местами и до +1 °C. А вот 
к вечеру 19 января в столице подморо
зит до –5 °C, в Подмосковье — до –7 °C.

— В субботу и воскресенье осадки 
пойдут на убыль, сохранится север
ный и северозападный ветер. И мо
розы станут крепче. Мы ожидаем, что 
в ночь на воскресенье температура бу
дет до –18 °C, — пояснила Татьяна Позд

някова.
Таким образом, если в пятницу, 
19 января, средняя суточная 

температура воздуха будет примерно 
на пять градусов выше климатической 
нормы, то в воскресенье — на столько 
же ниже этого показателя.

Настоящие крещенские морозы 
стоит ожидать на Урале, в ЮгоЗапад
ной и ЮгоВосточной Сибири, добавил 
руководитель прогностического цен
тра «Метео» Александр Шувалов.

— От Екатеринбурга до Иркутска 
будет –20–25 °C, всё, как и положено, — 
подчеркнул он.

А вот в Севастополе, Краснодаре 
и Керчи в крещенскую ночь, по его сло
вам, будет около +10 °C.

�� ГДЕ МОЖНО ОКУНУТЬСЯ 

В этом году в России подгото
вят свыше 3 тыс. мест для кре
щенских купаний, сообщил 
начальник отдела Государ
ственной инспекции по ма
ломерным судам (ГИМС) 
управления безопасно

сти на водных объектах МЧС Андрей 
Печенин. По его словам, предполагает
ся, что окунуться захотят 1,4 млн чело
век. Также планируется организовать 
2,6 тыс. мест обогрева.

Больше всего купелей оборудуют 
в Центральном и Приволжском феде
ральных округах. В Москве и Москов
ской области к празднику подготовят 

более 200 купелей с удоб
ным спуском и тёплой 
раздевалкой. Каждую 
из них проверят сотруд
ники МЧС. Спасатели бу
дут дежурить возле них 
и во время купаний.

А вот Калининград
ская епархия Рус

ской Право
с л а в н о й 

Ц е р к в и 
не будет 
п р о в о 
дить кре
щ е н 
с к и е 
к у п а 

ния, объяснив это сложной эпидемио
логической обстановкой изза коро
навирусной инфекции. Но несколько 
муниципалитетов региона выразили 
готовность самостоятельно организо
вать купели для желающих.

Окунаться в стихийных купелях 
может быть опасно, напомнил «Изве
стиям» директор группы компаний 
«Пожарный центр», эксперт по ком
плексной безопасности Александр 
Старостин.

— Глубина такой проруби или купе
ли, как правило, неизвестна. Не всегда 
есть возможность комфортно выбрать
ся из них, — предостерёг он. — Также 
нельзя исключать подлёдные течения, 
которые могут унести под кромку льда. 
Не исключено, что в таких местах мо
гут находиться сторонние предметы, 
что грозит травмами.

Кроме того, эксперт напомнил: возле 
стихийных купелей не дежурят спаса
тели и медики, а значит, в случае ухуд
шения самочувствия никто не придёт 
на помощь.

Не стоит употреблять алкоголь пе
ред купанием и сразу после него, на
помнил он.

Сотрудники МЧС России будут вы
зывать полицию, если заметят купаю
щихся в необорудованных местах, за
верил Андрей Печенин. Инспекторы 
ГИМС, по его словам, заранее патрули
руют водоёмы и будут принимать меры, 
чтобы не допустить несанкциони
рованных купелей.
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Крещенские капели
Купания в проруби пройдут в тёплую пасмурную погоду
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«Непросто каждый раз раскачивать организм до состояния истерики»
Актриса Екатерина Вилкова — о главном злодее сериала «Банда “ЗИГ ЗАГ”» и сложностях на съёмочной площадке

Валерия Чуб

Г лавная ценность на съёмочной пло-
щадке — это люди, уверена Екатерина 

Вилкова. Актриса уже много лет работает 
с одной командой, и в итоге самая труд-
ная роль играется легче, даже если речь 
в сюжете идёт о жестоких преступлени-
ях, предательстве и смерти. Во время соз-
дания детективного сериала «Банда “ЗИГ 
ЗАГ”» о группировке, которая орудовала 
в блокадном Ленинграде, именно колле-
ги помогали ей в самых тяжёлых сценах. 
На РЕН ТВ премьера проекта состоится 
28 января — к двум важнейшим датам 
в истории Санкт-Петербурга сериал бу-
дет показан сразу целиком. 18 января от-
мечается 81-я годовщина прорыва бло-
кады, а 27-го исполняется 80 лет со дня 
полного освобождения города от фа-
шистской осады. О том, как проходили 
съёмки и чего ждать от сериала, актри-
са рассказала в эксклюзивном интервью 
«Известиям».

«Банда “ЗИГ ЗАГ”» — большой историче-
ский проект. Уже была онлайн-премьера, 
а 28 января его покажут и на РЕН ТВ. Как 
вы думаете, чем сериал цепляет зрителя?

Мне кажется, прежде всего челове-
ческими историями и эмоциями, кото-
рые герои переживают. То есть тем же, 
чем в принципе должно цеплять любое 
кино. Здесь ещё есть отрицательные ге-

рои, но они необычные, не такие, к ко-
торым многие привыкли. Вообще, инте-
ресная история, которая ещё и основана 
на реальных событиях.

Расскажите о вашем персонаже. Чем 
он лично вам интересен?

Зинаида, не побоюсь этого слова, 
главное зло картины. Интересна она 
именно тем, что это персонаж не про-
стой, не наивный, а жёсткий. Наверное, 
это то амплуа, в котором я не так часто 
появляюсь, и это было интересно имен-

но с точки зрения характера — гадкого 
какого-то, я бы сказала. Не могу найти 
более точного определения.

Как вы вживались в роль, если она вам 
несвойственна и в жизни вы совершен-
но другой человек?

У артистов своя кухня. Не знаю, на-
верное, есть хорошие артисты, кото-
рые ходят и вживаются в роль. У меня 
немного по-другому. Я читаю сцена-
рий, и у меня есть прекрасная команда 
людей, с которыми мы уже очень мно-

гое прошли. Мне с ними очень комфор-
тно. Таким был на этом проекте Андрей 
Юрьевич Анохин, который почти всегда 
присутствовал на площадке. Несмотря 
на то что он продюсер картины и вро-
де как не обязан был, но он всегда знал, 
что именно нам нужно снять. Знал, как 
нам нужно это сделать так, чтобы по-
лучилось идеально. И самое главное — 
он знал, как найти ко мне подход. Ко-
гда рядом с тобой такие люди, такое 
отношение, ты приходишь абсолютно 
расслабленный и просто готовый вос-
принимать информацию. У нас в итоге 
совершенно сложившийся дуэт.

Вы сказали, что ваша героиня — главное 
зло картины. Это было эмоционально тя-
жело играть?

Любая работа непростая. Неважно, 
артист ты, дворник или хирург. Всегда 
сталкиваешься с какими-то сложностя-
ми. Конечно, у нас было очень много на-
турных съёмок. Я сказала «главное зло», 
но это не значит, что героиня злая. Она 
просто преследует свои цели и не все-
гда для этого находит правильные ин-
струменты, возможно, а идёт напролом. 
Ну вот такой характер у неё.

Что касается сложности... Мы сни-
мали зиму, мы снимали блокадный Ле-
нинград — это в принципе не может быть 
просто. Есть там и одна очень сложная 
сцена именно в связи с персонажем 

Зинаиды — я не могу раскрывать под-
робности сюжета, но понятно же, что 
сама логика жанра и реальной истории 
не позволяет всем персонажам остать-
ся в живых до самого финала. Не знаю, 
как эта сцена получилась в кино. Я ещё 
не досмотрела в онлайне до этой сцены. 
Но снимать её было непросто, потому 
что требовалась истерика. На каждый 
дубль. Непросто каждый раз раскачи-
вать свой организм до такого состояния. 
Очень не хотелось, чтобы это выгляде-
ло как-то наигранно. Хотелось, чтобы 
было очень достоверно. Андрей Юрье-
вич мне помогал. Помогал Дима Кулич-
ков (актёр, исполнитель одной из ро-
лей в сериале. — «Известия»). Конечно 
же, Паша Трубинер (актёр, исполнитель 
одной из ролей. — «Известия»), потому 
что он вообще в принципе обязан мне 
помогать всегда, если мы в кадре вместе 
(смеётся). Было холодно, и было не так 
много времени на то, чтобы снять сцену 
целиком. Когда вы посмотрите, вы сра-
зу поймёте, какую сцену я имею в виду. 
Она была самая сложная. Посмотрим, 
получилась ли она так, как нам всем хо-
телось бы.

В каком кино тяжелее играть — в истори-
ческом или современном? Как требова-
ния отличаются в таких картинах?

Никак. Ты просто существуешь мак-
симально органично в какой-то исто-

рии. Неважно, какой костюм на тебе 
надет.

Всё-таки в основе сюжета сериала «Бан-
да “ЗИГ ЗАГ”» реальные события, это от-
дельная страница в нашей истории. Это 
не тяжелее?

С точки зрения профессии арти-
ста никакой разницы нет. Уж про-
стите меня. Наверное, можно приду-
мать какую-то байку и обставить это 
какими-то небылицами. Но нет. Ты при-
ходишь и работаешь. Я говорю, что не-
важно, какой на тебе костюм. Думаю, 
есть сложность, когда ты играешь 
какую-то личность, которая до сих 
пор, например, жива. Вот здесь ответ-
ственность чуть, наверное, повышает-
ся. Но не в данном случае.

Что больше всего запомнилось после 
съёмок в «Банде “ЗИГ ЗАГ”»?

Всегда запоминаются люди. И, ко-
нечно, та команда, с которой мы ра-
ботаем много-много лет. Это самое 
ценное во всех наших проектах, ко-
торые мы делаем вместе. «Банда “ЗИГ 
ЗАГ”» интересна тем, что именно с этой 
командой образ героини был не та-
кой далёкий, наверное, от меня обыч-
ной, далёкий от тех образов, которые 
мы с ребятами обычно делаем. Они мне 
помогают, я воплощаю. Самое ценное — 
это люди.

«Месяцы блокады обессмертили 
душу Ленинграда»
Что писали корреспонденты «Известий» о прорыве немецкого кольца вокруг города на Неве

Роман Солдатов, Яна Штурма 

Более 80 лет назад, 18 января 1943 года, 
Красной армии удалось прорвать 

блокаду Ленинграда. В результате насту-
пательной операций «Искра» советские 
войска освободили Шлиссельбург, соз-
дали сухопутный коридор и соединили 
осаждённый город с остальной страной. 
Прорыв блокады позволил наладить 
поставки продовольствия и увеличить 
пода чу электричества. Какую роль «Ис-
кра» сыграла в последующей полной де-
блокаде Ленинграда и что о ней писали 
военные корреспонденты «Известий» — 
в нашем материале.

�� ПОДГОТОВКА К ПРОРЫВУ

«Искра» стала одной из крупнейших опе-
раций на советско-германском фронте 
в годы Великой Отечественной войны. 
Она проводилась одновременно со Ста-
линградским сражением, напомнил «Из-
вестиям» бывший старший научный со-
трудник музея-заповедника «Прорыв 
блокады Ленинграда», историк Олег Су-
ходымцев. Поэтому вермахт не мог уси-
ливать свои позиции ни у Ленинграда, 
ни у Сталинграда — перебрасывать вой-
ска с одного направления на другое.

— Попыток прорыва блокады Ленин-
града было пять — последняя увенча-
лась успехом, — рассказал он.

Прорыв немецкой обороны на шлис-
сельбургско-синявинском выступе дал 
Красной армии возможность накопить 
силы, чтобы спустя год деблокировать 
город полностью, отметил Олег Сухо-
дымцев.

Руководство страны готовило 
операцию «Искра» в течение месяца 
и в строжайшей секретности, напом-
нила историк Наталья Зинович.

— Для Красной армии это был тя-
жёлый период, так как одновре-
менно с подготовкой и началом 
операции шли финальные бои 

за Сталинград, оставалась 
проблема с обеспечением 
войск оружием и техникой, — 
рассказала она «Извести-
ям». — Кроме того, Ленин-
град имел особое значение 
с точки зрения морально-
го духа армии. Ведь город 
почти с самого начала 
вой ны находился в осаде.

Она также отметила, 
что любая победа на этом 

направлении дарила на-
дежду на то, что пути снаб-

жения осаждённого Ленин-
града удастся восстановить.

— Благодаря успешному 
прорыву блокады Красная 
армия смогла подготовить-
ся к полному разрушению 
кольца вокруг города. Это 

произошло только через год, 
но прорыв дал толчок к но-
вым успехам на фронте, — 
сказала Наталья Зинович.

По её словам, две по-
беды — операция «Искра» 
и Сталинградская бит-
ва ознаменовали начало 

коренного перелома в Ве-

ликой Отечественной войне в пользу 
Красной армии.

�� УСПЕХИ ПОД СТАЛИНГРАДОМ 
И НА ДРУГИХ НАПРАВЛЕНИЯХ

«Известия» писали о наступательной 
операции Красной армии с первого 
её дня.

Выпуск 10, 13 января 1943 года.
От Советского информбюро
«В заводском районе Сталинграда наши 
штурмовые отряды выбили немцев ещё 
из нескольких улиц и заняли 20 дзотов 
и 37 блиндажей. Захвачено два орудия, 
19 пулемётов, четыре противотанковых 
ружья, автоматы и винтовки».

Дух наступления
«На магистрали или боковой тропе, сре-
ди танкистов под яростным огнём, сре-
ди боевых колонн, в танковых ротах, 
у миномётчиков — повсюду вы дышите 
сейчас чудесным воздухом наступле-
ния. В эти дни всё слоится. С грохотом 
проносятся тяжелогружёные машины 
по фронтовым дорогам. Молодо и по-
особому задорно выглядят лица бой-
цов. Труден путь наступления, но лёгок 
шаг воинов, тверда их поступь, когда 
они идут по земле».

Корреспондент «Известий»  
В. Антонов. Юго-Западный фронт

Выпуск 13, 16 января 1943 года.
Артиллерия наступает
«На этой круче ещё нагло хозяйничал 
враг. Немецким наблюдателям не тре-
бовалось даже бинокля, чтобы сле-
дить за нашими позициями, за ближни-
ми тылами и дорогами, подводящими 
к Дону. У самой реки тянется полоска 
чащи, густой, почти непроходимой. 
Деревья здесь подходят к воде. Лесная 
чаща была близка, но недоступна для 
врага. Тщетно пытались под покровом 
ночи перебраться на наш берег немец-
кие разведчики. Лес был надёжным 
укрытием, и под его защитой тщатель-
но и заблаговременно подготовлялся 
наш удар».

Корреспондент «Известий»  
В. Антонов. Юго-Западный фронт

�� ДОЛГОЖДАННЫЙ  
ПРОРЫВ

15-й выпуск «Известий» от 18 января 
1943 года почти полностью был посвя-
щён успешному прорыву блокады Ле-
нинграда.

Славная победа под Ленинградом
«Крылатая весть об успешном насту-
плении наших войск в районе южнее 
Ладожского озера, о прорыве бло-
кады Ленинграда облетает весь мир. 
Прорыв блокады Ленинграда! Каж-
дый советский человек радостно от-
кликнется всей душой на весть об этой 
победе, благословит доблестный под-
виг советских войск! Много месяцев 
блокада терзала город-герой, гордый, 
мужественный и стойкий! Город жил, 

сопротивлялся, стоял на сво-
ём, упорный и терпели-
вый, окаменевший в нена-
висти к врагу, налившийся 

стальной волей. Ленинград 
стоял, мужественно снося 
лишения и невзгоды. С вос-
хищением следили совет-
ские люди за мужественной 
борьбой ленинградцев, ис-
пользуя всякую малейшую 
возможность поддержать, по-

мочь, укрепить силы. Облегчить 
участь блокированного города.

Красная армия медленно 
и настойчиво оттесняла врага 

от непосредственной близости 
к Северной столице. Но блокада 
оставалась. За многие месяцы бло-
кады немцы превратили свои по-

зиции на подступах к Ленинграду 
в мощный укреплённый район. Со-
ветское командование поставило пе-
ред войсками задачу разрушить обо-
рону противника и этим прорвать 

блокаду Ленинграда. Сейчас эта зада-
ча выполнена!»

Дорога на Ленинград
«15 месяцев назад вступили немцы 
на это шоссе, последнее шоссе, свя-
зывавшее тогда Ленинград со стра-
ной. 15 месяцев назад прошли через 
него немецкие танки, разрушили мир-
ные посёлки синявинских торфораз-
работок и, упёршись в Ладогу, зам-
кнули кольцо вокруг великого города. 
Враг мобилизовал всю мощь своей ин-
женерной техники, установил сотни 
орудий, возвёл валы и нарыл траншеи. 
Он густо засеял окрестные поля и бо-
лота минами. Он сделал всё возмож-
ное, чтобы стал неприступным и не-
проходимым каждый метр этой земли. 
Он затаил безумную надежду, что го-
лод поставит перед ним на колени гар-
низон советской твердыни. Но месяцы 
блокады обессмертили душу Ленин-
града — его стойкость породила мил-
лионы героев. И они пришли к синя-
винским рубежам — люди разных 
языков, но одного стремления: во что 
бы то ни стало пробиться вперёд, ос-
вободить Ленинград».

Корреспондент «Известий»  
М. Ланской. Волховский фронт,  

район Синявино, 18 января
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Спорт

«Ни разу не пожалел, что получил 
российское гражданство»
Хоккеист московского «Динамо» Бреннан Менелл — об оформлении паспорта РФ, результатах бело-голубых в КХЛ  
и шансах на Кубок Гагарина

Алексей Фомин 

Н а прошлой неделе было офици-
ально объявлено о присвоении 

российского гражданства канадско-
му хоккеисту петербургского СКА Брен-
дану Лайпсику. Он стал третьим за по-
следние два года североамериканским 
легионером, получившим паспорт РФ. 
В прошлом году аналогичный путь 
прошли защитники Бреннан Менелл 
из московского «Динамо» и Кэмерон 
Ли из хабаровского «Амура». Менелл 
стал одним из лидеров нынешнего «Ди-
намо», которое занимает второе место 
в Западной конференции, — от идущего 
впереди во всём регулярном чемпиона-
те КХЛ магнитогорского «Металлурга» 
бело-голубых отделяет всего три балла.

Менелл выступает за «Динамо» 
с 2022 года. В интервью «Известиям» 
26-летний хоккеист рассказал, будут 
ли ещё прецеденты получения северо-
американскими игроками российско-
го гражданства, поведал, как у него об-
стоят дела с изучением русского языка, 
оценил перспективы своей команды 
в борьбе за Кубок Гагарина и вспомнил 
о роли Александра Овечкина в своём 
переходе в «Динамо».

Лайпсик советовался с вами, когда ду-
мал получить российское граждан-
ство?

Да, мы с ним обсуждали это, 
но к тому моменту он уже сам принял 
решение. Мы с ним лишь коротко об-
судили процедуру. Он спрашивал, что 
нужно сделать для её прохождения. На-
сколько я знаю, в СКА ему тоже помога-
ли с этим. Ещё до первых новостей о же-
лании Брендана получить гражданство 
некоторые наши общие знакомые ребя-
та спрашивали, как это сделать. И я по-
нимал, что он может стать следующим, 
кто получит российский паспорт. Неза-
долго до его получения разговаривал 
с Лайпсиком и уже знал, что он в про-
цессе решения этого вопроса. Рад, что 
в итоге всё получилось. Знаю, что Брен-
дан очень доволен этим.

Сами довольны, что получили россий-
ское гражданство?

Очень. Ни разу не пожалел об этом.

Когда приняли решение его получать?
Честно говоря, когда я приехал пе-

ред прошлым сезоном в Россию — 
в 2022 году, не знал, что это возможно. 
Но, когда в клубе мне сказали о такой 
возможности — было это в мае или 
апреле 2023-го, я понял, что хочу это 
сделать. Раньше об этом совсем не ду-
мал. Точнее, хотел получить граждан-

ство, но не предполагал, что на это есть 
шанс или что процедура не займёт 
так много времени. Исходил из того, 
что на это может уйти несколько лет. 
Но очень хотел это сделать и сразу со-
гласился, когда в «Динамо» мне объяс-
нили, что это можно сделать уже в этом 
году, и подсказали, какая здесь проце-
дура, какие нужны документы.

Правда, что вам помог Александр Овеч-
кин?

Он помог мне в первый год в Рос-
сии, когда я только переходил в «Дина-
мо». Помог, когда я пытался получить 
визу, чтобы приехать сюда. Знаю, что 
Александр — важный представитель 
этой организации, ведь он воспитан-
ник «Динамо», начинал здесь карьеру. 
И благодарен ему за помощь как в по-
лучении визы, так и в получении па-
спорта. Для меня эта процедура полу-
чилась быстрой и беспроблемной, чем 
я очень доволен. И вообще спа-
сибо Овечки-

ну за то, что очень много мне подска-
зывал и давал советы, когда я только 
переезжал в Россию.

Как у вас обстоят дела с изучением рус-
ского языка?

Он у меня стал лучше, чем был пол-
года назад. Я очень стараюсь его улуч-
шить ещё, но пока не могу быть доволь-
ным собой в этом плане. Во всяком 
случае, вам интервью на русском язы-
ке пока дать не рискну. Так что спасибо 
вашим журналистам, что идут навстре-

чу и разговаривают со мной на англий-
ском. Я занимаюсь с преподавате-
лем, но из-за очень плотного графика 
игр и тренировок не могу полноцен-
но посвятить этому время. Постара-
юсь больше его уделить в межсезонье. 
Сейчас мне говорить сложно на рус-
ском, но я всё лучше понимаю, что го-
ворят тренеры и партнёры по команде. 
Хотя многие русские игроки говорят 
на английском языке. И главный тренер 
Алексей Кудашов тоже знает англий-
ский. Поэтому общаться с ними и так 
было легко. Но сейчас я стал лучше по-
нимать и их русскую речь.

Семья ваша ведь осталась в США?
Да, мои родные ещё ни разу не были 

в России. Все в Америке. Я сейчас пы-
таюсь решить вопрос с оформлени-
ем визы для своей мамы, что-
бы она приехала 

в Москву и посмотрела, как я здесь живу. 
Надеюсь, что ещё кто-нибудь из близ-
ких сможет в будущем приехать и сво-
ими глазами увидеть, как тут в России 
здорово, особенно в Москве.

Вслед за вами, Лайпсиком и Кэмероном 
Ли стоит ожидать ещё игроков из США 
и Канады, которые захотят получить рос-
сийский паспорт?

Думаю, да. Я знаю трёх хоккеистов 
из Северной Америки, которые хотят 
подать заявление на получение рос-
сийского гражданства. Они уже ин-
тересовались у меня, как это сделать, 
какие нужны документы для этого. 
Не могу назвать их имён, но такие 
люди есть.

Вы довольны игрой и результата-
ми «Динамо» в этом сезоне?

Да, считаю, что мы значи-
тельно прибавили по сравне-
нию с прошлым сезоном. Нам 
очень помогло усиление, приход 
таких игроков, как Никита Гусев, 
Седрик Пакетт, Игорь Ожиганов 
и многие другие. Но и те, кто был 
в команде, прогрессируют, ста-
ли лучше понимать требования 
тренера. И мы видим результат. 
У нас был небольшой спад в кон-
це декабря, когда мы проиграли 
три матча подряд. Но сейчас 
«Динамо» в отличной фор-
ме. Мы обыгрываем силь-
ных соперников, таких как 
ЦСКА (4:2). Если сохраним 
эту форму и ещё приба-
вим в игре, то можем 
многого добить-
ся в плей-офф.

«Динамо» идёт на втором месте, но мо-
жет попасть в первом раунде плей-
офф на ЦСКА, который сейчас седь-
мой. По последней игре с армейцами, 
как думаете, насколько они опасны?

Это по-прежнему та же команда, ко-
торая выиграла два последних плей-
офф. Она сохранила прежний состав, 
поэтому её сложно обыграть. Да, сей-
час у неё не лучшие результаты в ре-
гулярном чемпионате. Но даже в тех 

матчах, где мы её обы-
грывали, было видно, 

насколько это опас-
ный соперник. ЦСКА 

всегда был 

командой, против которой очень тя-
жело. Она может выиграть любой матч. 
У них богатый опыт встреч в плей-офф, 
так что сражаться с ними весной будет 
очень сложно.

Вашей команде принципиально закон-
чить регулярный чемпионат на первом 
месте?

Да, конечно! Мы хотели бы закон-
чить регулярный чемпионат на первом 
месте, подняться максимально высоко. 
Но вообще нам предстоит ещё много 
игр. За это время может случиться всё 
что угодно. Мы будем стараться одер-
живать победу в каждом матче.

Нынешний динамовский состав спосо-
бен выиграть Кубок Гагарина?

Думаю, у нас хорошие 
шансы. Конечно, многое 

зависит от того, с ка-
кого места мы вый-
дем в плей-офф. Это 
станет ясно только 
через полтора меся-

ца, ещё почти 20 мат-
чей осталось сыграть. 

Плей-офф станет для 
нас серьёзной провер-
кой. Одержать победу 
в четырёх раундах очень 
непросто, но в этом году 
у нас хорошая коман-
да и хорошие шансы 

на успех.

Корты Мирры
Как наши теннисисты выступают в Мельбурне

Дмитрий Гарин,  
Сергей Подушкин

Российские теннисисты с пере менным 
успехом стартовали на Australian 

Open в Мельбурне. Без серьёзных по-
терь не обошлось, но зато было немало 
приятных сюрпризов от представитель-
ниц молодого поколения. Мирра Андре-
ева во втором круге разгромила шестую 
сеяную Онс Жабер, впервые в карьере 
обыграв игрока из топ-10. Мария Ти-
мофеева одержала волевую побе-
ду над экс первой ракеткой 
мира Каролин Возняцки. 
У м у жч и н 
свои вто-
рые матчи 
в Мельбур-
не выиграли 
Андрей Рублёв 
и Карен Хачанов. 
Рублёв очень уверенно 
победил Кристофера Юбенкса, не за-
тратив много сил. Прошлогодний полу-
финалист Хачанов гораздо дольше по-
мучался с Александром Ковачевичем, 
но в итоге всё закончилось благополуч-
но. Хотя и у мужчин были потери сре-
ди россиян в четвёртый игровой день.

У женщин в основной сетке в Мель-
бурне стартовали сразу 15 россиянок, 
причём пять были сеяными. Но надеж-
ды на Веронику Кудерметову, Людмилу 
Самсонову, Екатерину Александрову 
и Анастасию Потапову не оправда-
лись  — они дружно вылетели уже 
на старте. Во второй круг удалось 
пройти только Дарье Касаткиной, ко-
торую в четверг, 18 января, ждёт матч 
с американкой Слоан Стивенс. Выбыла 
из борьбы и самая опытная из россий-
ских теннисисток — Анастасия Павлю-
ченкова. После поражения от испанки 
Паулы Бадосы она пожаловалась на ат-

мосферу печально знаменитого шесто-
го «тусовочного» корта Мельбурна: 
«Было шумно, как в ресторане — люди 
болтали, ели и пили. Не знаю, смотре-
ли ли они вообще наш матч. А несколь-
ко мужчин напились и стали кричать 
и мяукать на меня».

Зато здорово проявили себя моло-
дые. Анастасия Захарова, Мария Ти-
мофеева и 16-летняя Алина Корнеева 
не просто дебютировали на «Большом 
шлеме», пробившись из квалификации, 
но и одержали первые победы. Причём 
Захарова и Тимофеева уже в третьем 
круге. Мария сенсационно обыгра-

ла Каролин Возняцки, 

а Анастасия по-
зволила взять 
в с е г о  д в а 
гейма пред-
ставитель-
нице Сло-
вении Кайе 
Юван. Хотя 
в  пе р в ом 
к ру г е с ло -
венка выбила 
из борьбы По-
тапову.

В следующем круге За-
харова сразится с полячкой 
М а г д а л е н о й 
Френх, кото-
рую пройти 
вполне по си-
лам. А вот Ти-
мофеевой при-
дётся совершить 
ещё один под-
виг. В соперни-
цах  у неё десятая 

сея ная — бразильянка Беатрис Хаддад 
Майя. Она стала обидчицей 16-летней 
Алины Корнеевой.

Другая наша 16-летняя звёздочка 
Мирра Андреева по-прежнему в игре. 
17 января она вынесла с корта шестого 
номера мирового рейтинга Онс Жабер 
из Туниса. Соперница явно чувствова-
ла себя не в своей тарелке, взяв за матч 
всего два гейма и уступив за 56 минут. 
Андреева впервые в карьере победила 
соперницу из топ-10 и впервые на таком 
уровне взяла сет под ноль. Этот успех — 

очень важная веха в восхож-
дении российской звезды 
и прежде всего в плане 

опыта и обретения уве-
ренности.

— Для своих 
16 лет и при от-

сутствии опыта 
Мирра сумела пока-

зать всё лучшее, чем 
сегодня научилась 

обладать,  — 
сказала «Из-
в е с т и я м » 
1 8 - к р а т -
ная чемпи-

онка СССР 
по теннису Анна 

Дмитриева. — В то время как Жабер 
действовала очень нервно, мно-
го ошибалась, ей было неприятно 
играть с такой юной теннисисткой, 
потому что надо было показывать 

взрослый теннис, а он не получал-
ся. И Жабер не могла найти вариант, 
который мог бы принести 
проблемы этой маленькой 
девочке. Мирра показала, 
что она в любых условиях 

находит решение. На задней ли-
нии она усиливала игру, станови-

лась мощнее. Она где-то напо-

минает мне Синнера по манере игры. 
Мирра явно прибавила за время меж-
сезонья и где-то уже приближается 
к тому рисунку, который будет харак-
терен для её тенниса.

О Мирре и раньше много говори-
ли как о выдающемся таланте, но те-
перь медные трубы зазвучат ещё гром-
че. И ключевым моментом в развитии 
карьеры россиянки станет её умение 
противостоять давлению. В женском 
теннисе есть свежий пример, как спор-
тсменка, обласканная публикой и спон-
сорами, совершенно забыла об игре 
и сдала почти все завоеванные пози-
ции — это британка Эмма Радукану.

Одна из наших главных надежд 
в Мельбурне Андрей Рублёв после ти-
тула в Гонконге в начале января едва 
не оступился в Австралии уже в первом 
матче — против Тиаго Сейбота Уайлда 
из Бразилии. Он упустил перевес в два 
сета, а затем и четыре матчбола в реша-
ющей партии. Мало того, на финальном 
супер-тай-брейке уступал 2:5 и, по соб-
ственному признанию, практически 
перестал верить в победу. К счастью, 
он всё же сумел спастись — сам вовре-
мя прибавил, а бразилец занервничал 
и допустил несколько ошибок. Но всё 
же сил россиянин затратил многовато. 
Поэтому во втором круге ему требова-
лось обойтись без марафонского мат-
ча. И с этой задачей Андрей справил-
ся на отлично. Хотя соперника сложно 
было назвать слабым.
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«Известия» выбрали десять игроков  
на Матч всех звёзд Единой лиги ВТБ

«И звестия» традиционно приняли участие в определении составов 
на Матч всех звёзд Единой лиги ВТБ, который пройдёт в Москве 

18 февраля.
Необходимо было выбрать пять игроков задней и пять игроков перед-

ней линии. С двумя ограничениями. В списке не должно быть более трёх 
баскетболистов из одной команды. Игроков, которые уже попали в об-
щий пул после голосования болельщиков, выбирать было нельзя. Речь про 
Ксавьера Ратэн-Мэйса («Енисей»), Антона Глазунова («Уралмаш»), Алексан-
дра Платунова («Парма»), Октавиуса Эллиса («Уралмаш»), Би Джея Джон-
сона («Парма») и Андрея Мартюка («Локомотив-Кубань»).

Матч всех звёзд-2024. Выбор «Известий»
Задняя линия: Ненад Димитриевич (УНИКС), Маркелл Джонсон («Астана»), 
Дмитрий Кулагин (УНИКС), Трент Фрейзер («Зенит»), Мело Тримбл (ЦСКА).
Передняя линия: Антон Астапкович (ЦСКА), Девон Акун-Перселл («Локо-
мотив-Кубань»), Сергей Карасёв («Зенит»), Рэйшон Хэммондс («Автодор»), 
Винс Хантер («Зенит»).

На третьем этапе (22–29 января) главные тренеры команд лиги ВТБ — Ве-
лимир Перасович и Эмил Райкович — выберут в общий пул ещё по шесть 
баскетболистов: по три в заднюю и переднюю линии. При этом наставни-
ки УНИКСа и ЦСКА не смогут голосовать за игроков, которые будут ото-
браны в общий пул болельщиками и СМИ.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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« Я ПЫТАЮСЬ РЕШИТЬ ВОПРОС С ОФОРМЛЕНИЕМ 
ВИЗЫ ДЛЯ МАМЫ, ЧТОБЫ ОНА ПРИЕХАЛА В МОСКВУ 
И ПОСМОТРЕЛА, КАК Я ЗДЕСЬ ЖИВУ. НАДЕЮСЬ, ЧТО 

ЕЩЁ КТО-НИБУДЬ ИЗ БЛИЗКИХ СМОЖЕТ В БУДУЩЕМ ПРИЕХАТЬ 
И СВОИМИ ГЛАЗАМИ УВИДЕТЬ, КАК ТУТ В РОССИИ ЗДОРОВО
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